

令和3年12月16日  
地方創生・行財政改革  
調査特別委員会  
政策企画監室

## 島根創生計画の実施状況について 島根県総合開発審議会委員から いただいたご意見等

- ・島根県総合開発審議会委員からのご意見及び県の考え方・対応 … P 1
- ・(参考1)「石見の日」「隠岐の日」での主なご意見など … P 3 3
- ・(参考2)「女性活躍100人会議」での主なご意見など … P 3 6
- ・(参考3)「知事と語る車座トーク」での主なご意見など … P 4 3
- ・(参考4)「知事への提案箱」での主なご意見など … P 4 8

## 目次

### 島根県総合開発審議会委員からのご意見及び県の考え方・対応

#### 島根創生計画に関するご意見

全般 (No 1 ~ 3 )	.....	1
I 活力ある産業をつくる (No 4 ~ 1 0)	.....	4
II 結婚・出産・子育ての希望をかなえる (No 1 1 )	.....	8
III 地域を守り、のばす (No 1 2 ~ 1 5 )	.....	8
IV 島根を創る人をふやす (No 1 6 ~ 3 2 )	.....	1 0
V 健やかな暮らしを支える (No 3 3 ~ 3 5 )	.....	1 9
VI 心豊かな社会をつくる (No 3 6 ~ 3 8 )	.....	2 1
VII 暮らしの基盤を支える (No 3 9 ~ 4 3 )	.....	2 3
VIII 安全安心な暮らしを守る (No 4 4 ~ 4 8 )	.....	2 5
地方創生関連交付金事業等に関するご意見 (No 4 9 ~ 5 7 )	.....	2 8
(参考1) 「石見の日」「隠岐の日」での主なご意見など	.....	3 3
(参考2) 「女性活躍1 0 0 人会議」での主なご意見など	.....	3 6
(参考3) 「知事と語る車座トーク」での主なご意見など	.....	4 3
(参考4) 「知事への提案箱」での主なご意見など	.....	4 8

No	意 見	県の考え方・対応
1	<p>全般</p> <p>●コロナ禍における施策の推進</p> <p>令和2年度は急激な新型コロナ感染拡大に伴い、これまで経験したことがない事態となったが、県として明確な方針を立てしっかりと対応いただき、感謝する。</p> <p>令和2年度における島根創生計画の実施状況について資料（令和3年度施策評価）を拝見して、内容を了解した。適切な評価がされているものと考える。特に人の動向（移動、集散等）を伴う事業を中心に、当初の予定に比して進捗が滞ったことがKPIの実績値等から伺える。これは、新型コロナウイルス感染症の感染拡大に伴う影響が大きくやむを得ないと考える。引き続き、コロナ禍の影響は令和3年度も残っていることが想定されるが、県を始め県民全体で力を合わせてこの困難が克服できれば嬉しい。県のリーダーシップに期待する。</p> <p>なお、KPIの見直しについても適切な修正と考える。</p>	<p>令和3年度においても、新型コロナウイルス感染症の拡大防止と、社会経済活動の回復の両立に最優先で取り組みながら、手法を工夫して、「島根創生計画」の取組を着実に進めているところです。</p> <p>感染症の影響や社会情勢を見極めながら、人口減少などの県の直面する課題の解決に向け、必要に応じて事業内容やKPIを見直し、より効果的に施策が推進されるよう、総力を挙げて取り組んでまいります。</p>

No	意 見	県の考え方・対応
2	<p>全般</p> <p>●市町村と連携した情報発信</p> <p>コロナ禍の中、厳しい状況が続いているが、できることからできる形でご努力いただいていることに県民として感謝している。</p> <p>特に、島根が「安全・安心に心豊かに暮らせる県」として、地味でも複合的に稼げるまちづくりを進めていくことは重要。若い方が子育てをしながら充実した暮らしの確保ができる暮らしづくりが望まれる。新しい人の流れから色々な知恵を生み出せるよう努力していくことができるようすべてが身近な施策になることを願う。そのためにもできるだけ県から各市町村へそして、住民に情報が伝わるようわかりやすい発信をお願いしたい。</p> <p>地域の中には、Iターンへは手厚いが昔から島根を守っている県民には優遇されていないなどの感情が多くある。そのためにも市町村と連携をしてわかりやすい情報発信をお願いする。</p> <p>また、関係人口の拡大の中では、出郷したが、帰郷できない方の大きな力も掘り下げ島根の力として貢献してもらう場をこれまで以上にお願いしたい。</p>	<p>県では島根創生計画に基づいて展開している様々な施策を県民の皆様にわかりやすくお伝えするため、広報誌のほか、新聞、テレビ、ラジオ、ウェブ等の媒体を活用した広報を実施しています。</p> <p>また、県内の子どもたちに、将来にわたって島根で暮らし、仕事や子育てをしていこうと思っていただけるよう、テレビ等を活用したイメージ発信にも取り組んでいます。</p> <p>県からは県の施策や取組など県内にお住まいの皆様にお伝えする情報、市町村からは地域の住民の皆様に身近な情報と、それぞれの役割に応じて、適切な媒体を活用しながらわかりやすい情報提供に努めてまいります。</p> <p>関係人口の拡大につきましては、今年度開設した「しまね関係人口マッチング・交流サイト しまっち！」や、マッチングイベントにより、県出身の方をはじめ都市部在住の方に対して、島根の地域での活躍の機会を提供してまいります。</p>

No	意 見	県の考え方・対応
3	<p>全般</p> <p>●施策目標</p> <p>島根県、県教委、県警など全ての関係部署が努力されていることがうかがえる。</p> <p>さらに一段と計画達成に尽力されることを望むが、その際、人口問題が一番大切な指標であることは自明であるので、全部局が、人口増や維持に直接、間接を問わず施策目標に加えてはどうか。人口増を強く意識した全体の取組を期待するし、民間の参加メンバーも協力を誓うものと思う。</p>	<p>島根創生計画では、人口減少に歯止めをかけ、将来にわたって人口を安定的に推移させるために、合計特殊出生率を 2035 年までに 2.07 まで上昇させることと、人口の社会移動を 2030 年までに均衡させることを目標として掲げており、その達成に向か全庁一丸となって取り組んでいるところです。</p> <p>それぞれの施策は、島根創生計画で掲げる人口減少に歯止めをかけるという大きな目標の下に、各政策分野における課題へ対応するため取り組むものであり、政策分野ごとの性質に応じて個別具体的な KPI を設定しているところです。</p> <p>島根創生の実現に向けて、全ての施策がこの目標につながっていることを常に意識し、関係者とも共有しながら、人口減少対策としてより効果的なものとなるよう取り組んでまいります。</p>

No	意 見	県の考え方・対応
4	<p>I－1－(1)</p> <p><b>●農業の振興</b></p> <p>創生計画の実施状況は、「農業の振興」についてはスピード感がなく、各項目とも達成するのは程遠い状況。</p> <p>達成するには、各項目、各業種、各分野の連携と協力が必要と考える。</p> <p>例を挙げれば、水稻と畜産、畜産と林業、水産の廃棄物への肥料への利用など連携することにより新たな事業も創設でき、自然環境を守り、ゼロ炭素社会にも大きく貢献できる。そして、目指す持続可能な農業基盤が確立できると考える。</p> <p>今後、生産コストの上昇は機械化、A I 化によりさらに上昇し、小規模農家には対応できない。生産物の販売単価の上昇は考えられない。肥料の高騰、自然災害での損失を考えると、地域独自の生産体系づくりが必要。それにより有機栽培面積の拡大を図っていく。</p> <p>和牛も増加しているように見えるが、県独自の施策が今必要。島根の中央市場も来年には2か月に1度になる。組織的な繁殖グループの育成等を考え、県域でのプロジェクトが必要と考える。</p>	<p>農業の振興については、新たに取り組んでいる中核的経営体の育成などを含め認定新規就農者数など各項目とも着実に成果が上がっておりますが、令和6年度の目標に照らしますと進捗度合いは十分ではないと考えております。</p> <p>目標達成に向けて、ご意見にありますとおり連携と協力は重要と考えており、例えば、県とJAしまねの農業産出額 100 億円増に向けた共同宣言に基づく販路確保による水田園芸の推進、県と畜産経営体、畜産系大学等との連携協定による肉用牛の増頭や意欲ある生産者グループの育成等に取り組んでおります。</p> <p>ゼロ炭素社会に貢献する有機農業についても、生産者、市町村、流通事業者等が連携し、栽培面積の拡大に向けた新たな取組を検討しているところです。</p> <p>こうした目的を明確に共有した連携の取組により、小規模農家を含めた意欲ある生産者の育成を進め、島根創生計画を大きく進めてまいります。</p>

No	意 見	県の考え方・対応
5	<p>I－1－(1)</p> <p>●農業の担い手確保</p> <p>担い手確保について、とても大切な課題だと思う。県内農業高校との連携強化とあったが、農業高校だけでなく、総合科・普通科の生徒にも農業を進路の選択肢に考えられるような取組があっても良いのではないか。高校進学の時点で、進路を決めている人は少なく、総合科・普通科の生徒が進路として選べる余地は大きいと思う。</p>	<p>担い手育成の拠点である農林大学校では、農業高校以外の高校に対しても、進路指導の教員との情報交換や8月に開催する農林大学校オープンキャンパスへの誘導等を行っています。</p> <p>また、一部の普通高校では進学ガイダンスに出席し、直接学生に対して、農業という職業と農林大学校の紹介を行っています。</p> <p>今後も農業高校に限らず、多くの高校生が農業を職業として志すような環境を推進してまいります。</p>
6	<p>I－1－(2)</p> <p>●林業の振興</p> <p>今年に入り、外国産木材の輸入が大きく減少し国産材の需要が急激に高まり、それにつれて木材の価格も建築用のヒノキ材を中心に高騰している。この状態が今後も継続するのか将来を見通すことは難しいが、当面、国産材需要は高い状態で続くのではないかと考えている。</p> <p>低コスト化だけでなく、高価格で取引される良質材生産のためコストをかけて森林を育成する取組や、より高い価格で取引されるような流通対策を行うなど、多様な取組でより多くの収益が山元に還元できるようになればと思う。</p>	<p>需要の高まりにより木材価格が高騰している現状は、循環型林業の更なる拡大の好機であり、原木増産や需要拡大による木材流通量の増大を図りつつ、木材流通の川上から川下における事業者間での需給情報を共有する仕組みづくりや市場機能の強化等の流通対策について業界と連携しながら進めてまいります。</p> <p>また、良質材生産に向けては、成長が良く直通で材質の優れた品種である特定母樹による森林造成を進めるため、特定母樹の選定や種子の供給体制づくりに取り組んでいるところです。</p> <p>引き続き、より多くの収益が山元に還元されるよう、川上から川下まで関係者と一緒に取組を進めてまいります。</p>

No	意 見	県の考え方・対応
7	<p>I－2</p> <p>●力強い地域産業づくり</p> <p>目標値を上回る「力強い地域産業づくり」等の施策は、コロナ禍の影響を通じて、今後も社会の発展につながるので更なる推進を期待する。</p>	<p>県では、ウィズコロナ・アフターコロナを見据え、デジタル化等による生産性向上への取組支援、既存事業の見直しや新たな取組への支援、WEBや営業代行を活用した新たな販路開拓支援などに取り組んでまいりました。</p> <p>また、世界的な半導体不足や脱炭素化に向けた動きなど、産業を取り巻く環境は先が見通せない状況が続いており、こうした新たな変化や課題に対応するためにも、県内企業・産業への影響を注視しつつ、また課題や支援ニーズを捉えながら、引き続き県内企業・産業の成長を支援する施策を推進してまいります。</p>
8	<p>I－2－(2)</p> <p>●観光の振興</p> <p>withコロナ、アフターコロナを見据え、ターゲットを絞ったPR、情報発信を継続していただきたい。県の魅力に関するSNSの発信（島根に行きたくなる観光情報、美肌観光の推進）、オンラインイベントの取組など、よくなされていと感じている。美肌からイメージする商品コンテンツのさらなる発掘は必要。それに加えて、島根の大きな魅力のひとつ、神々の気配を感じる地であるというイメージも引き続きPRしていただきたい。</p> <p>鳥取との連携においてなされた事業(We love)については、現場でも大きな効果を感じた。この機会に県内の魅力を再発見するという意味でもよかつたようだ。</p>	<p>県では、「ご縁も、美肌も、しまねから。」をキャッチフレーズに観光プロモーションを開催しており、首都圏をはじめ、山陽圏や関西圏への情報発信も強化しているところです。</p> <p>「美肌」をテーマとした旅行商品づくりでは、島根ならではの温泉や食をはじめ、まだ十分生かしきれていない地域資源を活用した商品開発に取り組む事業者支援を行うなど、引き続き受地整備を進めてまいります。</p> <p>また、「ご縁」のプロモーションについては、首都圏のPR専門会社を活用し、テレビや雑誌、WEBなど各メディアへの露出が高まるようメディアへの営業活動を展開しており、「美肌」だけでなく、豊かな自然や歴史文化が残る「神々の国しまね」であることも、引き続きPRを実施してまいります。</p> <p>鳥取県と連携して実施している「#WeLove 山陰キャンペーン」では、22万人（3月～8月実績、島根19万人、鳥取3万人）の皆様に、県内の各地域での宿泊に利用していただきたい、コロナ禍での観光需要の喚起のみならず、東部と西部、本土と隠岐など、それぞれの地域へ赴く契機にもなったと考えております。</p>

No	意 見	県の考え方・対応
9	<p>I－2－(3)</p> <p><b>●伝統工芸の振興</b></p> <p>島根に伝わる伝統工芸品は観光コンテンツとしても地域の大きな魅力になりうる。今後の取組の方向性の中に「幅広い情報発信」とあるが、後継者の養成販路の拡大(抱える課題)、観光コンテンツの確立(その地域の食や文化など他の要素と絡める。または他地域の同じ分野の伝統工芸・文化とつなぐ)など、様々な視点での情報発信とその継続を望む。</p>	<p>地域に根付く伝統工芸品の魅力を伝えることは、その背景にある作り手の生き方、地域の風土、歴史、文化といった、地域そのものの魅力を伝えることにつながります。</p> <p>県内外における展示会、見本市などで工芸品製造事業者自らがその魅力を伝えておられるに加え、県も、県政広報や観光情報発信など、関係部署と連携し地域の魅力が幅広く伝わるよう情報発信を行っています。</p> <p>今後も様々な広報の機会を活用し、幅広い情報発信に努めてまいります。</p>
10	<p>I－2－(3)</p> <p><b>●販路開拓に向けた情報発信</b></p> <p>10月に東京ギフトショーに行った。石川県のブースがすばらしく、島根も地域商品や伝統工芸などの販路開拓のために、事業者さんをとりまとめて「島根県」としてのブース出店をしてみてはどうか。</p> <p>コロナの影響で来場者数は例年よりも少ない印象だったが、バイヤーの熱量は変わらずある。また、他企業のアイデアやブース作りなど勉強や刺激になる事もあるのではないかと思う。</p> <p>※東京ギフトショーは日本最大の展示会・商談会。企業や自治体やクリエイターなどが東京ビッグサイトでブース出店して販路開拓する。海外からたくさんバイヤーが来場するので、PRにも良いと思う。</p>	<p>県内の伝統工芸品製造事業者ごとに目指す販路が異なることから、それぞれの事業者のニーズに応じた展示会・商談会への出展や販路開拓の専門家招聘を支援するため、令和3年度から出展経費、専門家の招聘費用の補助を行う事業を開始しています。</p> <p>また、感染症拡大の影響により出展機会の減少している状況を受け、10月から対象経費、補助率を拡充したところです。</p> <p>ご意見をいただいた東京ギフトショーについては、平成23年度から30年度まで県ブースとして出展していたところですが、ギフト商材に向く事業者様の出展に偏っていたことから、県ブースの出展を取り止めているところです。</p> <p>なお、県ブースとしての出展は、一般社団法人伝統的工芸品産業振興協会が東京で実施する「伝統的工芸品展 WAZA」で行っているところです。</p> <p>今後も伝統工芸事業者のご意見を伺い、内容の見直しを図りながら、販路拡大への支援を行ってまいります。</p>

No	意 見	県の考え方・対応
11	<p>II－1－(2)</p> <p>●保育士の資質向上</p> <p>保育者の資質能力に関するKPI（保育者としての資質・能力が身についていると答えた保育者の割合）を64%とした経緯、根拠は何か。資質能力の向上のために研修と処遇の改善両面からの支援によって、保育者を支え、子どもの成長発達にとって極めて重要な乳幼児期の成育環境をよいものにしていただきたい。子育て支援は子どもの育ち支援でもあってほしい。2020年に日本学術学会より提言された「我が国の子どもの成育環境の改善にむけて—成育空間の課題と提言2020」をご参照いただければと思う。</p> <p><a href="https://www.soj.go.jp/ja/info/kohyo/pdf/kohyo-24-t297-5.pdf">https://www.soj.go.jp/ja/info/kohyo/pdf/kohyo-24-t297-5.pdf</a></p>	<p>幼児教育総合推進事業の目的は、県内の幼児教育の質の向上であり、その成果に直結するのは、何より保育者の資質・能力の向上であるとの考えのもと、KPIの項目として取り上げております。</p> <p>64%の数値目標につきましては、上記の考えのもと行った平成30年度アンケートの「保育者としての資質・能力（17項目）が身についていると答えた保育者の割合62.6%」を基準に、島根創生計画の最終年である令和6年度には69.0%の概ね7割の達成を目標に掲げ、それに基づき各年度のKPIを設定しております。</p> <p>また、ご意見のとおり、幼児期の教育は生涯にわたる人格形成の基礎を培う重要な役割を果たしています。</p> <p>令和2年度に策定したしまねっ子すくすくプラン（島根県次世代育成支援行動計画等）では、目指す社会像を「島根で育つ『子どもの最善の利益』が実現される社会」とし、「しまねの未来を担うたくましい子どもの育ちの実現」、「すべての子どもの健やかな育ちが等しく保障される環境整備」などを基本理念としています。</p> <p>この理念を踏まえ、各種施策を進めており、乳幼児期の成育環境がよいものとなるよう引き続き取り組んでまいります。</p>
12	<p>III－1－(1)</p> <p>●小さな拠点づくりにおける人的支援</p> <p>「特定地域づくり事業」については触れられているが、その他の総務省の人的支援施策についてはどうだろうか。集落支援員制度・地域おこし協力隊制度・地域おこし協力隊インター制度・プロジェクトマネージャー制度など、人的支援策は拡充されてきており、小さな拠点づくりのような事業の中で、もっと活用の可能性があると思う。</p>	<p>小さな拠点づくりの推進において、集落支援員や地域おこし協力隊等の皆様は、住民意識の醸成や計画づくりなどに大きな役割を果たしております。</p> <p>国ではこうした様々な人的支援策を充実していることから、県としては、これらの活用を市町村に働きかけることにより、地域におけるサポート人材の確保を促してまいります。</p>

No	意 見	県の考え方・対応
13	<p>III－1－(1)</p> <p>●地域づくりを支える人材の育成</p> <p>地域住民が手探りで進める地域づくりを、支え、伴走する人材が不足している印象。各自治体行政職員内での人材育成は進んでいるのだろうか。N P Oや県外からの人材発掘も視野に進めてほしい。</p>	<p>地域づくりを進めるためには、地域住民を支える人材の育成が重要であると認識しております。そのため、市町村職員や集落支援員、地域おこし協力隊職員等のサポート人材を対象として、地域活性化に向けた勉強会や研修等を実施しております。</p> <p>また、今年度、各地域の実践者やN P O、県外からの講師を招いて、新たに地域住民も対象とした地域づくりを学べる講座を開催する予定です。</p> <p>こうした人材育成や講座を通じて、地域づくりを進める上で課題解決が図れるよう、支援してまいります。</p>
14	<p>III－2－(2)</p> <p>●県内修学旅行の推進</p> <p>コロナ禍の影響からではあるが、県内修学旅行はとても良い取組だと思う。大人であっても、出雲・石見・隠岐の往来が少なく、住んでいる地域外に行つたことがないという声もよく聞く。</p> <p>島根県民自身がもっと県内を往来し、文化を知り合えると良いと思う。</p>	<p>島根には、世界文化遺産の石見銀山遺跡や隠岐ユネスコ世界ジオパークなど、世界的にも価値を認められた貴重な歴史的遺産や自然環境が存在し、また、各地域において豊かな文化があります。</p> <p>このような地域資源を次世代に財産として引き継ぎ、活用する取組を進めており、コロナ禍においては、「再発見！あなたのしまねキャンペーン」等により、県民の方に島根の魅力をさらに満喫していただく取組を実施しました。</p> <p>引き続き、島根の地域資源の情報発信及び活用について取組を進めてまいります。</p>
15	<p>III－3－(1)</p> <p>●稼げるまちづくり</p> <p>特産品開発について、地域おこし協力隊員が取り組む事例は少なからずある。売れる商品づくりに加えて、スマート・ビジネス向けの商品のチャレンジ販路のようなものがあると、商品を育てていきやすいのではと思う。</p>	<p>商品づくりのプロセスを学ぶことができる、「スマート・ビジネス育成支援講座」では、講座を受けて開発した商品を、県の販売協力店にて販売することができる仕組みを設けており、流通過程を通して売れる商品に育成する支援を行っております。</p> <p>地域おこし協力隊員の皆様の声もお聞きし、引き続き講座内容の充実に努めてまいります。</p>

No	意 見	県の考え方・対応
16	<p>IV－1－（1）</p> <p>●学校図書館の活用</p> <p>学校司書の配置時間が短縮したと聞いているが、学校図書館を活用した授業時間の減少につながっていないか、学校司書の声を拾ってほしい。</p>	<p>「学校司書等による学びのサポート事業」は、今年度から始めたところであり、市町村及び配置された学校に対し、今年度末に実績報告を求め、効果等について、把握することとしています。今後、複数の市町村教育委員会や学校を直接訪問し、現場の生の声を聞き取る予定としています。</p> <p>このような取組を通して、この事業がより良いものとなるよう取り組んでまいります。</p>
17	<p>IV－1－（1）</p> <p>●学校と地域の協働による人づくり</p> <p>県立高校側が「地域」という言葉でイメージしているものと、高校がある市町村役場が「地域」という言葉からイメージしているものがずれている時があると思う。県立高校側のいう「地域」には市町村役場の対応が含まれているが、市町村役場の「地域」は地域住民をイメージしがち。市町村の教育部局だけでなく、地域振興部局と連携できているかどうかを丁寧に見ていただきたい。</p>	<p>県教育委員会では、学校と地域の協働による人づくりを推進するために、その協働体制「高校魅力化コンソーシアム」を設置しております。</p> <p>この協働体制は、地域と高校とが一体となって子どもたちを育む教育的機能のみならず、地域の担い手の育成など地域創生的な機能も併せ持つものです。</p> <p>参画する団体は、高校はもとより、市町村をはじめ、地域内にある大学、地元企業、小・中学校、社会教育機関など多種多様な団体であり、それぞれの組織の役割を活かした取組を推進しているところです。</p> <p>委員のご指摘にある「高校と市町村役場のイメージのズレ」については、各コンソーシアムで高校と市町村が連携を密にして子どもたちへの教育の考え方についてよく話し合い、協働して取り組むことが必要と考えます。</p> <p>今後も、高校と地域とが一体となって子どもを育み、将来的に地方創生にも効果が及んでいくようコンソーシアムの動向を見守り、必要があれば伴走を行いながら円滑な運営に努めてまいりたいと考えております。</p>

No	意 見	県の考え方・対応
18	<p>IV－1－(2)</p> <p>●社会貢献活動の推進 社会貢献基金の認知度の情報発信強化やファンドレイジングの取組に期待する。 目標値やこれまでの具体的な成果、手ごたえがあれば教えていただきたい。</p>	<p>地域課題の解決に自主的・自発的に取り組む県内のN P O団体の基盤強化のために、団体の活動に必要な資金確保に対する支援の充実は重要であると考えております。</p> <p>社会貢献基金の認知度の情報発信強化については、ポータルサイト、県H P、S N Sを活用した情報発信や企業向けの周知などに取り組んでいます。</p> <p>また、ファンドレイジングについては、ふるさと島根定住財団が行うファンドレイジングセミナーの開催への支援などを行っております。</p> <p>島根創生計画においては、「しまね社会貢献基金」への寄附件数をK P Iとして設定しておりますが、令和2年度の目標値70件に対して、実績値109件と目標を大きく上回っている状況です。</p> <p>引き続き、「しまね社会貢献基金」の情報発信強化などにより、県内のN P O団体の基盤強化のための支援を行ってまいります。</p>
19	<p>IV－1－(3)</p> <p>●地域を担う人づくり 教育関係に関して、初等中等教育については、地域と密着した人づくりが実施され順調な進捗と思う。高等教育については、高大接続、県内大学における県内出身者の入学増加及び県内就職率について様々な取組がなされている。 しかし、取組が主要な目標である県内就職率、若者の県内定着に必ずしもつながっていない。大きな課題ではあるが「しまね産学官人材育成コンソーシアム」を核に県内高等教育機関が県内各界と協力して取組、良い成果が達成できるよう期待する。</p>	<p>県では、若者が島根に残り、戻り、移ってもらい、県内に定着をしてもらえるよう各部局が連携して様々な取組を行っております。</p> <p>一方で、こうした取組が県内就職に必ずしもつながっていないというご指摘については県としても課題として捉えており、事業の検証と、必要に応じた見直しを行っていくことが大切であると考えております。</p> <p>令和2年3月に、地域を支え・地域で活躍する若者の育成と県内定着を目的に「しまね産学官人材育成コンソーシアム」が設立されました。</p> <p>コンソーシアムでは「①県内大学を知る、②県内企業を広く知る、③関心の高い企業を深く知る、④企業を選択する」といった4つのステージを設け、産学官が連携し切れ目ない支援を行っております。</p> <p>今後は、「しまね産学官人材育成コンソーシアム」の枠組みを活用し、高等教育機関、経済界、行政等がこれまで以上に連携を図り、県内就職率の向上、県内定着の推進に向け効果的な取組が実施できるよう努めてまいります。</p>

No	意 見	県の考え方・対応
20	<p>IV－1－(3)</p> <p>●地域を担う人づくり</p> <p>KPI（子どもたちが様々な世代とつながりながら、主体的に地域活動を行う仕組みをもった団体の数）を団体数4としているのはどのような判断か。実績はどのように把握しているのか。</p>	<p>令和2年度KPIの団体数は、令和2年度から始まった「ふるさと活動モデルづくり事業」で、当初取り組むことを想定した団体の数としています。具体的には、県内5つある教育事務所の管内ごとに1団体ずつの計5団体、その8割である4団体が取り組むものと想定し、設定しました。今後は、この取組を県内各地に波及させて団体数の増加を働きかけるとともに、この事業以外でも取り組まれている同様な活動の事例を収集・紹介し、取組を広げていく考えです。</p> <p>実績については、事業に申請し取り組む団体数に加え、市町村や公民館等への聞き取りによって把握していくこととしています。</p>
21	<p>IV－1－(3)</p> <p>●地域を担う人づくり</p> <p>県内大学等の入学率や県内就職率は前年度に比べて伸びているが、コロナ禍の影響も少なからずあると思われる。今後の取組の方向性に示されていることが進むことを望む。若者が地域課題を共有する場や、様々な事業と一緒に取り組む機会が増えると良いと思った。</p>	<p>若者が地域課題を共有する場を増やすため、小中高校生や大学生・若者が、学校や校区、世代の枠を超えて、地域住民とつながりながら継続的主体的に活動する「ふるさと活動」に取り組んでいます。</p> <p>今後とも、市町村や人づくりの拠点となる公民館等と連携しながら、地域づくりに主体的に参画する人づくりを進めてまいります。</p>
22	<p>IV－1－(3)</p> <p>●社会教育関係者の資質向上</p> <p>社会教育関係者や受講定員の増加は期待したい。行政職の有資格者は現在何人で増やす考えはあるか。</p>	<p>従来、社会教育主事は、県教育委員会や市町村教育委員会からの発令をもって任用されますが、人事異動や退職等があるため、現在の行政職の有資格者数は把握することができません。</p> <p>なお、島根大学講習における行政職員の修了者は、令和2年度5名（県1、市町村4）、令和3年度については4名（県2、市町村2）の予定です。</p> <p>令和2年度から社会教育主事講習修了者には社会教育士の称号を与えられることになりましたが、県教育委員会としては、今後も、社会教育士の養成を積極的に進める考えであり、受講定員の増加も含め、様々な受講機会の拡大に向け関係機関と調整していきたいと考えております。</p>

No	意 見	県の考え方・対応
23	<p>IV-1-(3)、VI-1-(6)</p> <p>●地域を担う人づくり・社会教育の推進</p> <p>昨年度、島根大学の講座を受講し、社会教育士を取得した。取得後の継続的な研修や交流の場があると、県内のネットワークを構築でき、社会教育全体を盛り上げられるのではないか。</p>	<p>県社会教育研修センターでは、毎年、社会教育士等の資質向上を目的とした研修を実施しています。</p> <p>また、島根大学講習を修了した社会教育士等の研修や交流の場となるよう、島根大学とも連携して、ネットワークの構築や資質・能力の維持・向上のための研修会・交流会等の実施について、今後検討してまいります。</p>

No	意 見	県の考え方・対応																																								
24	<p>IV-2-(1)</p> <p>●島根に関心を持つ人の増加に向けた情報発信</p> <p>島根県応援サイト「リメンバーしまね」の利用者の主な年代はどの年代で、何人ぐらいか。取組が長いので年齢層が高くなっているように思うがどうか。定住財団の関係人口との取組と差別化できているか。</p>	<p>島根県応援サイト「リメンバーしまね」に登録されている方は 23,245 名（令和 2 年度末現在）で、40 代が約 33% と最も多く、30 代（24%）と 50 代（21%）が続いています。10 年前の平成 23 年 1 月末時点と比べると 40 代以上の割合が増加しています。</p> <p>こうした状況にあることから、これまでにもインスタグラムなどの SNS の活用を始めたほか、島根に関する様々なエピソードを 4 コマ漫画で紹介するなど、若年層の登録促進に取り組んでいます。</p> <p>【年代別登録者数】 (単位：人)</p> <table border="1"> <thead> <tr> <th></th> <th>～9</th> <th>10～19</th> <th>20～29</th> <th>30～39</th> <th>40～49</th> <th>50～59</th> <th>60～69</th> <th>70～</th> <th>不明</th> </tr> </thead> <tbody> <tr> <td>R2</td> <td>3</td> <td>106</td> <td>1,312</td> <td>5,523</td> <td>7,586</td> <td>4,961</td> <td>2,293</td> <td>1,143</td> <td>318</td> </tr> <tr> <td>H22</td> <td>19</td> <td>496</td> <td>3,512</td> <td>6,286</td> <td>4,629</td> <td>2,185</td> <td>879</td> <td>241</td> <td>364</td> </tr> <tr> <td>増減</td> <td>△16</td> <td>△390</td> <td>△2,200</td> <td>△763</td> <td>2,957</td> <td>2,776</td> <td>1,414</td> <td>902</td> <td>△46</td> </tr> </tbody> </table> <p>また、ふるさと島根定住財団では、「しまコトアカデミー」による関係人口の掘り起こしやマッチングサイト「しまっち！」により、島根で実際に活動していただく取組が進められています。</p> <p>一方、本サイトでは、島根に関する情報交換や県産品の話題など、緩やか、かつ、気軽な方法で島根を応援していただいている。</p> <p>今後は、島根の知名度向上に加え、関係人口の拡大につながる取組を検討してまいります。</p>		～9	10～19	20～29	30～39	40～49	50～59	60～69	70～	不明	R2	3	106	1,312	5,523	7,586	4,961	2,293	1,143	318	H22	19	496	3,512	6,286	4,629	2,185	879	241	364	増減	△16	△390	△2,200	△763	2,957	2,776	1,414	902	△46
	～9	10～19	20～29	30～39	40～49	50～59	60～69	70～	不明																																	
R2	3	106	1,312	5,523	7,586	4,961	2,293	1,143	318																																	
H22	19	496	3,512	6,286	4,629	2,185	879	241	364																																	
増減	△16	△390	△2,200	△763	2,957	2,776	1,414	902	△46																																	

No	意 見	県の考え方・対応
25	<p>IV-2-(2)</p> <p><b>●若者の県内就職の促進</b></p> <p>若者の県内就職の動機づけに関しては、資料（令和3年度施策評価）からも見て取れるように、本人への関わり（ジョブcaféしまねの活動、情報発信）はもちろん、保護者への啓発も必要。</p> <p>これまで同様、ふるさと教育などでの心の耕しを継続する中で、島根で暮らすことの意味と魅力を伝えられるような関わりを周囲の大人に持っていたいだきたい。</p> <p>また、しまね学生登録は全学生数に対して何割程度の登録があるのだろうか。保護者への啓発にもなり、よい取組だと思う。</p> <p>コロナ禍の中、令和2年度の高校生の県内就職率は高かったが、その後のフォローアップ体制の整備を望む。</p>	<p>若者の県内就職の促進には、保護者への啓発が重要であると考えております。</p> <p>今年度は「子どもの就活前に島根の親が知っておきたいこと」と題した啓発冊子やしまねで暮らす魅力などを紹介するパンフレットの配布、また、いきいきと働き続けられる職場づくりを行う県内企業を紹介するセミナーや企業見学会など、保護者向けの取組を実施しています。</p> <p>「しまね学生登録」は、大学等に進学した学生の約8割が登録しています。</p> <p>なお、近年の若者はメールよりもSNSを使っており、時代に合った情報提供ツールが求められていることから、令和2年度からは、就職した方も含め県内高校等を卒業した全ての若者へ、島根と「つながる」情報を届けるLINEを使った新しいサービス「しまね登録」の運用を開始しています。</p> <p>就職後のフォローアップとしては、若年者の職場定着や県内企業の人材育成を進めていくため、内定時、新入社員、若手社員（入社3年以内）の3段階で研修を実施しています。</p>
26	<p>IV-2-(3)</p> <p><b>●Uターン・Iターン促進のための住宅整備</b></p> <p>コロナ禍ではあるが、オンラインでのイベントなどが継続して開催され、相談件数や移住の件数をみても、その効果は感じられる。移住を視野に視察に来る方と接する中で、住宅不足の問題と、その壁の大きさを感じることが多い。移住定住促進のための住宅問題を整備することは喫緊の課題と感じる。</p> <p>移住者への自治体としてのフォローアップ体制が地域によって差が大きいと思われる。住宅整備支援もふくめ、自治体と連携をとりながらフォローアップ体制を整えていただきたい。</p>	<p>移住に際して住まいの確保は重要な課題であり、市町村が行うUターン・Iターン者向けの住宅整備や、空き家バンクを通じた住宅斡旋への支援を実施しています。</p> <p>引き続き市町村と連携し、Uターン・Iターン希望者のニーズに応じた支援に取り組んでまいります。</p>

No	意 見	県の考え方・対応
27	<p>IV-2-(3)</p> <p>●Uターン・Iターンの促進</p> <p>ふるさと定住・雇用情報コーナー相談件数や関係人口拡大セミナー受講者等の目標数を大きく上回っており、次につながる方策が重要だと思った。多様なニーズに、柔軟に対応できる必要性を感じた。</p>	<p>移住相談やセミナー等を通じて島根への移住に関心を持っていた方を、確実に移住していただくため、県外窓口で対応したUターン・Iターン相談者を、県内のふるさと島根定住財団や受入側の市町村等へ確実につなぎ、仕事や住まいの確保などのニーズに応じたきめ細かな支援に取り組んでまいります。</p>
28	<p>IV-2-(3)</p> <p>●Uターン・Iターンの促進</p> <p>U I ターンをする人たちへの働きかけだけでなく、U I ターンを迎える側の変化を促すことも大事だと思う。特に、Uターンの減少について、「LIFULL HOME'S 総研」が発表したデータを元にした記事では、「在住者」が感じる「地域の寛容性」は、「地方出身者」の「Uターン意向」と強い相関関係があるとされ、島根県の「寛容性の高さ」は全国で最下位であった。「地域の寛容性」は女性に強く影響するところもあり、このことへのアプローチも必要なのではないか。</p> <p>【地方の人口流出に仕事「以外」の隠れた本質理由】  <a href="https://toyokeizai.net/articles/-/457310?page=3">https://toyokeizai.net/articles/-/457310?page=3</a></p>	<p>Uターン・Iターン者の定着を図るため、移住者と住民との相互理解や交流促進などに取り組む地域団体の活動を支援しています。</p> <p>また、県内では、地域住民が、移住者の受け入れに向けて住まいや仕事探しに協力し、定住後には協働で地域活動を実施するなど、地域の活性化につながっている事例があります。</p> <p>引き続き市町村や地域団体と連携して、移住者の定着支援に取り組んでまいります。</p>

No	意 見	県の考え方・対応
29	<p>IV-2-(4)</p> <p>●関係人口の拡大</p> <p>コロナ禍の中でも「しまコトアカデミー」(オンライン開催)により島根や地域の関係人口として実際に地域に訪ねてきてくれる方がいる。各自治体もせっかくのその流れにのり、さらに連携を強化していこうという気運が高まることを期待したい。</p> <p>シマネスク、SNSの運用など、よい形での情報発信がなされている（この項目に限らず、「島根」や「島根暮らし」の魅力を推し出すための様々な形での情報発信が工夫されている。）。</p>	<p>市町村の機運醸成につきましては、関係人口に関する県の事業や市町村の先進的な取組を紹介する研修の開催等により、取り組んでいます。また、受入地域への支援にあたっては、ふるさと島根定住財団の助成金やアドバイザー派遣の制度なども活用しながら、引き続き市町村と連携し進めてまいります。</p> <p>また、シマネスクやフェイスブックなどのSNSを活用した情報発信については、今後も時代の変化に応じて、より効果的に行える手法や媒体を検討してまいります。</p> <p>なお、令和2年度からは、首都圏等に暮らす若者に対し、島根の「人間らしい、温もりのある暮らし」の魅力を伝える「いいけん、島根県」プロモーションを実施しており、今後も内容や手法を工夫しながら島根のイメージ発信に取り組んでまいります。</p>
30	<p>IV-2-(4)</p> <p>●関係人口の拡大</p> <p>掘り起こしとともに、すでに関係している人たちの再評価や連携もあると良い。近隣都市部に転出しているが、中山間地域におられる親御さんのサポートをしたり、地域の役割を担うような方は目立ちづらいが、地域にとって、とても大切な関係人口だと思う。</p>	<p>関係人口として、近隣都市部に住みながら、出身地域でも活動されている方は、地域の担い手として重要な役割を担っておられます。</p> <p>新たなマッチング事例だけでなく、こういった以前から続いている活動についても着目し、様々な場面で紹介してまいります。</p>

No	意 見	県の考え方・対応
31	<p>IV-3-(1)</p> <p><b>●女性の雇用拡大</b></p> <p>女性の有業率でM字カーブがゆるやかになったことは評価できる。他方、女性の人口が減少していることを改善しなければならず、20代の転出に歯止めをかけ、全体のパイを上げていく必要がある。</p> <p>そのためには、女性が求める雇用先・業種を拡大させることが重要。既存の企業の枠にとらわれず、新たな雇用先を拡げていくことを検討すべき。</p>	<p>女性の流出を止め、県内定着を図るために、県内産業の活性化により所得を向上させ、女性にとって魅力的な仕事を増やしていく必要があります。</p> <p>特に女性は、事務系職場を希望される傾向があることから、女子学生を対象に、文系女子学生が活躍している県内の多様な職種を紹介するなど、就職先の選択肢を拡げてもらえる取組を重点的に行っております。</p> <p>また、福利厚生の充実やワーク・ライフ・バランスなども重視される傾向にあるため、「しまねいきいき職場宣言」などの取組により、働きやすい職場環境づくりに取り組む企業を支援し、女性が求める雇用先を拡大してまいります。</p> <p>引き続き、女性が県内に残り、戻ってきてもらえる対策を、企業や市町村、大学など関係機関ともよく連携し、取り組んでまいります。</p>
32	<p>IV-3-(1)</p> <p><b>●県庁での女性管理職の登用</b></p> <p>女性活躍について、民間に対して推進していくためにも、県庁から女性管理職登用の増加を実践されはどうだろうか。されているのであれば、実績や目標を知りたい。</p>	<p>知事部局等における管理職に占める女性の割合は、「島根県特定事業主行動計画」において数値目標を設定しております。当初の目標は令和3年度までに12%としておりましたが、早期に目標を達成したことから、目標を令和6年度までに15%に引き上げております。現状としては、本年4月時点では13.0%となっております。</p> <p>今後も引き続き、多様な働き方の実現による働きやすい職場づくり、管理職にふさわしい能力を身につけることができるような育成的人事配置や、キャリアアップのための研修を実施し、女性管理職の割合ができるだけ高くなるよう努めてまいります。</p>

No	意 見	県の考え方・対応
33	<p>V－1－（1）</p> <p><b>●自死対策</b></p> <p>自死対策総合計画について、市町村の取組はどうか。全国的にはコロナ禍で子どもの自殺が増えている。自殺総合対策大綱の実践はどうか。</p> <p>子どもにSOSの出し方を身につけるプログラムなど、子どものエンパワメント、自死の一次予防につながる取組を積極的に進めていただきたい。</p> <p>併せて、子どもの居場所づくりも重要で推進していただきたい。</p>	<p>県や市町村の自死対策の計画では、国の指針である自殺総合対策大綱の重点施策として掲げられた人材の確保・養成や、心の健康づくり、子ども・若者の自死対策等を推進することとしており、支援者養成研修や、自死予防週間・自死対策強化月間を中心とした予防啓発活動などの対策を行っています。</p> <p>また、学校現場では、児童生徒が安心してSOSを出すことができるよう、スクールカウンセラーの全校配置や電話・SNSでの相談窓口の開設などを行っています。</p> <p>今後も、関係機関と連携して自死対策に取り組むとともに相談窓口の周知や情報発信を行うなど自死予防に引き続き取り組んでまいります</p> <p>なお、子どもの居場所づくりについては、令和3年度から、市町村が行う子ども食堂や学習支援スペースなど、子どもたちが安心して過ごせる居場所づくりへの支援を開始しており、市町村や関係団体と連携しながら、子どもの居場所づくりに努めてまいります。</p>

No	意 見	県の考え方・対応
34	<p>V－1－（1）</p> <p><b>●健康づくりの推進</b></p> <p>地域住民へのアンケート調査を実施した中で 50代～60代の皆さんは健康づくり・スポーツに关心が高いことがわかった。農村部においては、都市部と条件が違ひ競技スポーツ、スポーツ文化の推進とまではいかないのが現実だが、農村部の住民がスポーツに親しみ元気、健康を維持することは、あらゆる面で、都市部を支えることにもつながるため健康寿命を延ばすことが必要。</p> <p>例えば、防災無線を活用して、午前 10 時にラジオ体操を毎日流し、県民の健康づくりにつなげるなど、県民が一体になった取組により、定着すれば予算もいらない、健康づくりにつながるのではないかと考えます。</p> <p>既成にとらわれない、それでいて、体力づくりからスポーツの振興、理解につながりその先は、小さな拠点づくりの発展につながり、また、防災へつながるなど、取組を柔軟に考えてみてはいかがだろうか。</p>	<p>生涯にわたりいきいきと健康で暮らし、地域で活躍していくことは、県民誰もの願いであり、地域の活力の維持や活性化のために重要です。県では、更なる健康寿命の延伸を目指し、昨年度から「しまね健康寿命延伸プロジェクト事業」を開始しました。県民の「食生活の改善～減塩や野菜摂取の増加」「運動の促進～歩数のアップや運動習慣を持つ人の割合の増加」を重点取組の一つに掲げ取り組んでいます。</p> <p>取組の一つとして、県内 7 つの圏域にモデル地区をおき、健康調査などの結果をもとに、そこから見えた健康課題の解決に向け、住民とともに、日頃の生活の中でできることを考え、実践につなげる取組を進めています。</p> <p>なお、県内の各地域で行われている健康づくり活動には、自治会や公民館、社会福祉協議会や学校、事業所、地区組織などと連携し、子どもたちとの交流や高齢者への見守り、栄養指導、介護予防、環境保全（草刈りなど）、買い物支援など、地域づくりと一体となって実践されている事例も多くあります。</p> <p>県では、今後とも全ての県民が、健康で明るく、生きがいを持って生活を送り、地域の担い手として活躍してもらうことにより、活力ある地域づくりを進めるための環境整備を進めてまいります。</p>

No	意 見	県の考え方・対応
35	<p>V－1－(2)</p> <p>●医療の確保</p> <p>隠岐病院では、島民の健康と命を守るために様々な研修を重ねるだけでなく、総合診療医に興味を持つ医師の研修の受け入れも積極的に行っておられ、非常に温かな雰囲気のもと受診・治療できることについて、とても感謝している。</p> <p>僻地であっても、県立中央病院、島根大学とオンラインによる連携での医療提供、ドクターヘリによる迅速な搬送など、県内の医療体制の充実を感じている。</p> <p>引き続き、医療体制の強化、医師不足解消を図るための施策の充実を切に願う。</p>	<p>住み慣れた地域で県民誰もが安心して医療を受けられるよう、高度急性期から在宅まで切れ目のない医療を提供できる体制づくりは重要です。</p> <p>医療機関の施設設備の整備支援、ドクターヘリの運航などによる救急患者搬送体制の強化、医療情報ネットワーク（まめネット）の活用等により、地域における医療提供体制の連携が徐々に進み、医療機能は充実してきています。</p> <p>引き続き、限られた医療資源（人材、設備等）を効率的・効果的に活用できるよう、医療施設間の機能分担と連携を強化し、適切な医療を提供できる体制の確保に努めてまいります。</p> <p>医師の確保については、特に診療科が限られる中山間地域・離島において患者を幅広く診察する総合診療医の必要性が高まっており、昨年度、島根大学医学部附属病院に設置された「総合診療医センター」等と連携して地域で活躍する総合診療医の養成を進めています。</p> <p>また、地域枠や奨学金貸与医師がキャリア形成を図りながら、医師が不足する地域での勤務ができるよう、引き続き、大学や医療機関、しまね地域医療支援センターなどと連携して取り組んでまいります。</p>
36	<p>VI－1－(2)</p> <p>●地域人材確保のための待遇改善</p> <p>地域人材として小中学校の授業に入っているが、仕事としての不安定さを感じる。コーディネート人材や地域人材の確保や資質向上には待遇改善も必要だと思う。</p>	<p>市町村が独自に任用されている職員の待遇については、市町村で検討されるべきものと考えますが、県としては、働き方改革の観点から市町村に対して学習指導員等の配置を支援しているところです。</p> <p>いただいたご意見については、市町村にもお伝えするとともに、引き続き、地域人材を活用した教育活動の活性化のため、人材の発掘や資質向上に向けた取組を市町村と連携しながら進めてまいります。</p>

No	意 見	県の考え方・対応
37	<p>VI—1—(5)</p> <p>●島根県立大学の取組</p> <p>島根県立大学では、田中輝美氏など、教授・講師陣も魅力。大学の人材育成制度の益々の推進に期待が持てる。</p> <p>一方、浜田キャンパスの積極的な取組が県内就職につながっていかない理由や課題は何か。</p>	<p>浜田キャンパスでは、これまで県内就職率の高い県内入学者の割合が、20%台で推移しており、これを高めていくことが課題となっていました。このため、令和3年度入試から、県内高校のみを対象とした「学校推薦型選抜」の設定等の入試制度改革を実施した結果、県内入学者の割合は36.8%に上昇しました。</p> <p>令和3年度からは、県教育委員会において配置された「高大連携推進員」を通じて、県内高校との連携を強化する等、県内入学者の確保に努めているところです。</p> <p>また、県内企業の魅力が十分に知られていないことも課題となっていることから、しまね産学官人材育成コンソーシアムの取組を通じて、学生が県内企業を知る機会の創出や、インターンシップの充実などの取組を継続しています。このほか県内企業からの寄付金を原資とした県内就職希望者向けの奨学金制度を創設するなど、県内就職の促進を図っています。</p> <p>このように、入口（入試）と出口（就職）において、県内就職促進に向けた取組を総合的に進めているところです。入口の取組については令和3年度入学生が卒業する令和6年度に成果に現れることになります。</p> <p>県としては、県内就職率が高まっていくよう、引き続き県立大学の取組を支援してまいります。</p>
38	<p>VI—1—(6)</p> <p>●人権教育の推進</p> <p>人権教育は性の多様性、外国人等多岐にわたっている。なかでも子どもの権利条約に基づく子どもの人権についての権利学習は実践されているだろうか。国も子ども府創設に向けた議論のなかで、国連から指摘をうけてきた子どもの権利条約の普及や子ども基本法の制定を検討している。自治体での条例づくりや権利学習が進むよう県としても支援をしていってほしい。</p>	<p>県では、各種研修の開催により、県民の皆様への普及啓発や、地域における人権教育を推進するリーダーの育成、市町村支援に取り組んでいます。</p> <p>研修等のテーマは、社会情勢やニーズなどを踏まえ決定しており、児童虐待などの子どもの人権についても、取り上げています。</p> <p>今後、子どもの人権を取り巻く国内外の動向を注視しながら、必要に応じて、他自治体の条例制定を含めた事例収集や市町村への助言、情報提供など対応してまいります。</p> <p>また、学校においては、子どもに係る人権課題については、各校の実態に応じて進められていますが、子どもの権利条約の学習実施状況については、把握できていません。</p> <p>今後とも、市町村とも連携しながら、学校での学習状況の把握と教員の研修機会の確保に努めてまいります。</p>

No	意 見	県の考え方・対応
39	<p>VII—1—(2)</p> <p><b>●隱岐航路の確保</b></p> <p>荒天時に抜港となる来居港（知夫里島）は、内航船での対応がその都度必要となり不便を強いられている状況。</p> <p>フェリーと高速船運用の在り方については、利便性（島民の暮らしやすさ）を念頭に置き、検討していただきたい。</p> <p>島民対象の運賃低廉化により、本土との往来はしやすくなった（観光客対象の割引制度もよい。）。家族の介護、帰省などで隱岐汽船を利用する方も、運賃補助の対象になるとよい。</p>	<p>来居港につきましては、荒天時に抜港となることがあるため、防波堤の改良整備に取り組んでいきます。</p> <p>隱岐航路のフェリー・高速船運用のあり方につきましては、平成30年度に隱岐4町村や県、隱岐汽船などが参加する隱岐航路振興協議会を立ち上げ、隱岐航路に関する課題について議論しています。</p> <p>今後も、島民の皆さんをはじめとした航路利用者の方々の利便性を確保できるよう取り組んでまいります。</p> <p>また、運賃低廉化事業については、島民の皆さんに加え、居住者に準ずると町村長が認める者「準住民」とされる方も対象に含まれています。</p> <p>今後、関係の皆さんのご意見も参考として、対象者の拡大に向けて国に働きかけてまいります。</p>

No	意 見	県の考え方・対応
40	<p>VII-1-(2)</p> <p>●鉄道網の整備・利用促進</p> <p>鉄道網の整備、利用促進についての考えはどうか。例えば、県外からの観光客誘客を図るための新幹線整備や、東西に長い島根県において移動手段としてJRの利用促進に向けた取組（ダイヤ改正等）について、お考えはどうか。</p>	<p>新幹線の整備は、地域活性化に資する大きなプラス効果がある一方で、建設費の財源の確保やその負担のあり方、並行在来線の地元移管、競合する在来特急の維持が困難になることなど 様々な課題もあります。</p> <p>このため、県では、毎年、国への重点要望において、高速鉄道網の整備に向けた具体的な取組を加速するとともに、並行在来線の取り扱いも含めた地方負担のあり方を見直すよう要望しているところです。</p> <p>引き続き、国の動向を注視しながら、県内の市町村ともしっかりと認識を共有したうえで、鳥取県などの関係自治体と連携して必要な対応を図っていく考えです。</p> <p>また、JRなどの鉄道ネットワークを維持していくためには、利用者を増やす取組が必要と考えております。</p> <p>県では、木次線利活用推進協議会や、山口線利用促進協議会に対して、利用促進の取組への支援を行うとともに、島根県鉄道整備連絡調整協議会（会長：知事）において、毎年、事業者に対して利用しやすいダイヤへの改正などを求める要望活動を行っております。</p> <p>なお、本年8月からは、県の本庁に勤務する職員が県西部に出張する際に、浜田駅・益田駅までJRを利用し、駅から用務地まではレンタカーを利用する仕組みを設けており、県職員が率先してJRを利用したいと考えております。</p>
41	<p>VII-1-(2)</p> <p>●木次線の活用</p> <p>トロッコ列車について、沿線住民の一人として心配しているところだが、普通の汽車も含めた木次線の観光化が推進できると良い。また生活で使う上では、駅までどうやって行くかという課題と合わせて考える必要があると思う。</p>	<p>現在、JR西日本米子支社と関係自治体による「木次線観光列車運行検討会」において、トロッコ列車の運行継続を含めた観光列車のあり方について検討を行っており、その中で、普通列車の内装改造やラッピングによる観光振興での活用についても議論を行っております。</p> <p>また、木次線の2次交通については、沿線の雲南市や奥出雲町において、通勤・通学などの利便性を高めるため、路線バスの接続改善を図る取組を行っています。</p> <p>今後も、ご意見を参考にして、沿線市町と連携して取り組んでまいります。</p>

No	意 見	県の考え方・対応
42	<p>VII—1—(5)</p> <p>●竹島の領土権確立</p> <p>県内はもとより、残念ながら隠岐にあっても、竹島に関する知識も関心も、まだまだ低いのが現状。様々な世代に向けて多様な方法で正しい情報を届ける必要性を感じる。情報発信と広報、啓発活動の工夫、教育（竹島学習）の積み上げが必要。</p> <p>毎年開催の中学生作文コンクールでは、中学生の視点でとらえた竹島問題や両国の関係性への思いなど書き込まれた素晴らしい作品に出会うことがあります、学習の積み重ねの表れかと思う。教員の竹島研修の充実を願う。</p>	<p>竹島問題の解決のためには、県民・国民世論の盛り上がりが不可欠であり、県では「竹島の日」記念式典、県東部・西部・隠岐地区での竹島問題を考える講座（公開講座）、竹島資料室での啓発展示や県内市町村での出張展示などの広報・啓発に取り組んでいます。</p> <p>しかしながら、県政世論調査における竹島問題への県民の関心度は70%前後で推移し、特に20～30代の年齢層や女性の関心度が低い傾向があります。</p> <p>このため、県では平成29年度から若年層世代や女性をターゲットに、SNSに広告を掲載し、親しみやすい広報や県ホームページへの誘導を行うなど、様々な世代への啓発に努めています。</p> <p>また、竹島問題への理解を深めるにあたり学校教育の果たす役割は大きく、県では新しい学習指導要領の趣旨を踏まえた指導案を昨年度作成し、県内全ての学校に配布するなど竹島学習の推進に取り組んでいます。</p> <p>引き続き、学校現場における竹島学習の状況把握や教員への定期的な研修を行なながら、教員の意識啓発、指導力向上に努めてまいります。</p>
43	<p>VII—2—(1)</p> <p>●住宅の断熱化への支援</p> <p>気候危機に対する県民の努力として、再生可能エネルギーを選ぶこと以外に、住宅の断熱効果を高めるための補助なども視野にいれてはどうか。</p>	<p>2050年カーボンニュートラルの実現に向け、国において、住宅の断熱改修への補助など、住宅の省エネ性能の確保・向上に係る取組が急速に進められています。</p> <p>このような国の動向も踏まえながら、県としましても、住宅の省エネ対策への支援に係る取組について、今後検討してまいります。</p>
44	<p>VIII—1—(3)</p> <p>●島根原発2号機の再稼働</p> <p>島根原発2号機の「適合性審査合格」が発表されたが、私見としては再稼働には反対であるし、3号機の稼働も反対である。</p>	<p>島根原発2号機の再稼働判断にあたっては、住民団体の代表も参加する安全対策協議会、専門家である原子力安全顧問、関係自治体などのご意見をよく聴き、これらのご意見を踏まえた上で、県民の代表である県議会のご意見を伺い、総合的に判断してまいります。</p>

No	意 見	県の考え方・対応
45	<p>VIII-1-(3)</p> <p><b>●災害時のケアプラン</b></p> <p>個別避難計画については、より早い避難行動につなげるためにも災害時のケアプランもつくることを介護支援事業所になんらかの報酬を付加して進めてはどうか。【参考：大分県別府市】</p>	<p>県では、市町村において、円滑な避難行動につながる取組や要支援者に配慮した避難所運営が進められるよう、県や市町村の防災部局や健康福祉部局の職員、社会福祉協議会の職員のほか、介護支援専門員（ケアマネジャー）、障がい者支援専門員等の福祉専門職の方などを対象として、平時からの取組や災害時の対応などについて学ぶ実務研修会を開催しています。</p> <p>今年8月には「避難行動要支援者・個別避難計画実務研修」を開催し、その中で、大分県別府市職員の方から、別府市における計画作成等の経緯、当事者・家族、行政、地域、福祉団体等の役割や推進体制などの具体的な取組等を紹介いただいたところです。</p> <p>個別避難計画については、令和3年5月の災害対策基本法の改正により、市町村において作成するよう努めなければならないと規定されており、県においては、市町村での個別避難計画の作成が進むよう、引き続き、情報提供や研修会を開催し、市町村を支援してまいります。</p> <p>なお、社会福祉施設等の非常災害対策計画、災害発生時においても介護サービスを継続して提供するための事業継続計画（B C P）の策定について、県から指導・助言を行っています。</p>
46	<p>VIII-1-(3)</p> <p><b>●防災・減災対策の推進</b></p> <p>今年の夏は、私の地元でも警戒レベル4の避難指示が発令され、洪水、土砂災害に対する危機感を強く感じた。</p> <p>自治会でも、日頃からの行政の働きかけで防災意識が高まっているところだが、一方で、自力で避難できない一人暮らしの高齢者等が増えつつあると感じており、現在は家族や町内会で対応できるとしても、将来は困難になるのではと危惧している。このような面も考慮していただきたい。</p>	<p>各市町村においては、日頃から自主防災組織や民生委員、自治会、社会福祉施設の職員が連携し、地域ごとにあらかじめ避難方法を定めるなど、迅速な避難につなげるための取組が行われています。</p> <p>県においても、地域での自助や共助の取組が進むよう地域防災人材の育成や自主防災組織リーダー研修などを実施し、市町村と連携して地域防災力の向上に取り組んでいます。</p> <p>また、令和3年5月の災害対策基本法の改正により、市町村において避難行動要支援者について個別避難計画を作成するよう努めなければならないと規定されました。</p> <p>県においては、市町村の個別避難計画の作成が進むよう、情報提供や研修会を開催し、市町村を支援するとともに、引き続き、市町村と連携し、地域防災力の向上に取り組んでまいります。</p>

No	意 見	県の考え方・対応
47	<p>VIII-1-(4)</p> <p>●防災対策の充実・強化</p> <p>7月豪雨の際、雲南圏域では道路の寸断が多数発生した。地震などの災害でも同様のことが起きることを考えると、本当に災害が発生した時、広域避難計画で示されているところまで行けるのか不安に感じる。</p>	<p>避難ルートについては、道路規格が高く、被害を受けにくい幹線道路を中心に設定するとともに、地震等によりあらかじめ定めた避難ルートが使用できない場合等に備え、避難方面別にあらかじめ複数の避難ルートを設定しています。</p> <p>仮に自然災害等により使用できない場合は、避難ルートをあらかじめ定めた代替ルートに変更、または、新たに避難ルートを設定するとともに道路管理者等が道路啓開・応急復旧を実施することとしています。</p> <p>それでも道路が使えず、かつ、避難しなければならない場合は、海上保安庁、自衛隊、全国からの警察災害派遣隊、緊急消防援助隊等の支援を得て、ヘリコプターや船舶を使用し避難を実施することとしています。</p>
48	<p>VIII-2-(1)</p> <p>●動物の適正な飼育方法の啓発</p> <p>多頭飼育崩壊については大変残念で憤りを覚えたが、その後、保護団体と連携しての対応によって救われた命が多くあったことは評価される。</p> <p>社会の変化に合わせて変わってきた動物の飼育の仕方や常識（猫の室内飼いの推奨など）などについて、情報発信していく必要を感じる。殺処分を減らし、無くすための啓発活動も、保護団体との連携のもと継続していただきたい。</p> <p>保護団体の活動はボランティアの熱意と善意の寄付で支えられている。それを支援する制度が必要ではないか。</p>	<p>令和2年に発生した犬の多頭飼育崩壊では、環境省や全国動物管理関係事業者を通じた、全国自治体に対する広域譲渡の受入れ要請や、ボランティアの皆様のご協力により、事案解決に向け対応することができました。</p> <p>県では、県内の動物愛護団体と協働し、動物譲渡会や飼い犬のしつけ方教室など適正飼育や動物愛護思想に係る普及啓発を行っています。</p> <p>また、殺処分頭数を減らすために、飼い主のいない猫を増やさないための不妊去勢手術などの地域猫活動を行っています。</p> <p>今後も、関係団体やボランティアと連携し、現場の声も聞きながら、多頭飼育崩壊等の早期発見・早期解決と殺処分の減少に向けて対応してまいります。</p>

No	意 見	県の考え方・対応
49	<p>地方創生関連交付金事業等</p> <p>●「地方創生への効果」の判定基準</p> <p>A+、A、B、Cでの判定基準は国の様式に基づいてのことだが、B以下に関しては特にもう少し細かく判定基準を設定してはどうか。Bの判定にはグラデーションの開きがある気がするので、この部分をもう少し細かく分析することで、弱点をA以上にUPすることができそうと思った。</p>	<p>「地方創生への効果」の判定については、国の様式に基づき、事業毎に設定しているKPIの達成状況を踏まえて行っています。</p> <p>ご指摘のとおり、B評価の事業については、KPIの達成状況が様々であります。KPIの達成状況だけなく、県民を取り巻く状況をより大局的に示すデータや、数値では表しきれない定性的な根拠なども踏まえた上で分析・検証を行い、次年度の事業の改善に反映させています。</p> <p>引き続き、これらの分析・検証を通じて、必要な見直しを行いながら、より効果的な事業の構築を図ってまいります。</p>
50	<p>地方創生関連交付金事業等</p> <p>●交付金の有効活用</p> <p>コロナ禍が、あらゆるところで影響している中、活力ある地域づくりのため、引き続き有効な活用をお願いするとともに、各界の一層の協力で、魅力ある街づくりを進められたら良いと考える。</p>	<p>活力ある地域づくりなど島根創生の推進にあたっては、関係団体や県民の皆様、企業・NPO等とも幅広く協働し、各施策の効果を高めていくことが大切です。</p> <p>引き続き、交付金を活用しながら、関係団体等とも協働し、総力を結集して様々な施策に取り組んでまいります。</p>
51	<p>地方創生関連交付金事業等</p> <p>●交付金の有効活用</p> <p>事業期間が5年と長い中で、地方創生への効果がA+、A、Bと効果がでており、残された事業期間についても、A+を目標として活用していただきたい。</p>	<p>交付金事業の推進にあたっては、毎年、現状や課題の分析を実施の上、企画(Plan)、実施(Do)、評価(Check)、改善(Action)のPDCAサイクルを繰り返すことによって、継続的に改善することとしています。</p> <p>引き続き、必要な見直しを行いながら、より効果的な取組を進めてまいります。</p>

No	意 見	県の考え方・対応
52	<p>地方創生関連交付金事業等</p> <p>●企業版ふるさと納税</p> <p>納税企業の発掘や寄付企業へのフィードバックなどを今後もさらに進め、幅広く支援いただけるようお願いしたい。</p>	<p>寄附の呼びかけについては、ホームページや県外向け広報紙なども活用しながら、主には東京の県人会など、県ゆかりの企業経営者の方が多く出席される機会や県内立地企業を定期的に訪問する機会などを利用してお願いをしております。</p> <p>また、寄附をいただいた企業には活用実績について報告書をお送りするとともに、引き続きご支援をいただくようお願いをしております。</p> <p>なお、この制度を利用していらない市町村に対しては県から呼びかけを行い、県全体で企業の皆様からより応援してもらえるよう努めてまいります。</p>
53	<p>地方創生関連交付金事業等</p> <p>●プロフェッショナル人材戦略拠点運営事業</p> <p>なかなか進んでいないようなので、前に進むよう期待している。</p>	<p>プロフェッショナル人材の確保については、首都圏で働く優秀な人材がU I J ターンして島根の企業に転職するには、転居、勤務条件、家族の同意などの障壁があり、なかなか進んでいない状況にあります。</p> <p>このため、令和2年度からは、首都圏に住みながら副業・兼業により島根の企業にテレワークする形での人材確保も進めています。これまでの企業を対象としたセミナーや個別説明などにより、県内企業の意識にも少しずつ変化が見られ、プロフェッショナル人材を活用する企業も増えております。</p> <p>今後も、プロフェッショナル人材の活用事例の周知などを通じて、プロフェッショナル人材の確保がさらに進むよう取り組んでまいります。</p>

No	意 見	県の考え方・対応
54	<p>地方創生関連交付金事業等</p> <p>●移住支援・マッチング支援事業、起業支援事業</p> <p>移住就業者数が目標 129 人に対して、実績 13 人と低い一方で、マッチングサイトに掲載された求人数は目標 100 件に対して 337 件となっている。</p> <p>コロナ禍で仕事を失う人や生活保護の受給者が増えていると聞く中、島根県で新しい生活をつくることとつなげられるとお互い幸せなのではないか。</p>	<p>令和 2 年度の東京圏からの U ターン・ I ターン者数は 658 人となり、ふるさと島根定住財団が行っている無料職業紹介事業では東京圏からの就職決定者数が 109 人となりました。</p> <p>一方で、移住支援金事業は国の制度に基づいて実施しており、利用にあたっては一定の要件があることや東京圏での認知度にも課題があると認識しています。</p> <p>こうした点を国に要望するとともに、県でもWEB広告や東京の移住相談窓口及びイベント等での事業PRを実施してまいります。</p>
55	<p>地方創生関連交付金事業等</p> <p>●移住支援・マッチング支援事業、起業支援事業</p> <p>サイトへの掲載数が目標値より高いことに対して移住就業者数が大幅に少ないのはどのように分析しているか。</p> <p>また、強化、訴求しやすい分野を絞るといった考えはないか。</p>	<p>令和 2 年度の東京圏からの U ターン・ I ターン者数は 658 人となり、ふるさと島根定住財団が行っている無料職業紹介事業では東京圏からの就職決定者数が 109 人となりました。</p> <p>一方で、移住支援金事業は国の制度に基づいて実施しており、利用にあたっては一定の要件があることや東京圏での認知度にも課題があると認識しています。</p> <p>また、国において事業の対象要件等が拡充されてきていることから、今後も注視してまいります。</p>
56	<p>地方創生関連交付金事業等</p> <p>●高校を核とした新たな人づくり・人の流れづくりプロジェクト</p> <p>「高校を核とした関係人口」の数は島根県ではどのようにカウントしているのか。</p>	<p>「高校を核とした関係人口」については、</p> <ul style="list-style-type: none"> <li>① 地域外からの入学生徒数、</li> <li>② 卒業後に地元に関わった大学生・社会人の数、</li> <li>③ 地域外からの高校への寄付者数、</li> </ul> <p>の合計値としています。</p> <p>なお、これらの数値については、島根県をはじめ、本プロジェクトに参加する自治体等全てを対象に毎年調査を行い、その合計値をもって、プロジェクト全体の KPI としています。</p>

No	意 見	県の考え方・対応
57	<p>地方創生関連交付金事業等</p> <p>●若者のムーブメントを起こす仕掛けづくり</p> <p>多くの機関、団体が積極的に制度を活用して人口減少に歯止めをかけていただいていると拝察している。</p> <p>内容を見ると、先人が後輩、若者に文化でも産業でも受け渡しをする事業が多いと思う。それはそれで意義があると思う。</p> <p>しかし、若者は仕事があっても、学びの場があつても、島根がつまらない、という声をよく耳にする。出産年齢期の女性流出が一番深刻な問題。</p> <p>そこで、大学、高校、女性の集まりなどに県の課ではなく「部」が何かひとつの対象を選んで、町づくりや交流の場、ショッップ、ナイトライフ、子育てなどの分野でムーブメントを起こす仕掛けが必要ではないか。例えば、県立大の自治会に1千万円を提供して自ら考え行動し成果を出すといった取組。県の若手職員に仕掛けづくりを担って欲しいと思う。</p>	<p>島根創生の目指す将来像「人口減少に打ち勝ち、笑顔で暮らせる島根」を実現するためには、仕事や学びの場が確保されることが重要ですが、特に若者にとっては、趣味や遊びといったプライベートな時間をいかに充実できるかも大切な要素と考えております。</p> <p>同じ目的や想いをもった若者コミュニティが地域活性に取り組む例としては、商工会議所青年部や青年会議所などの民間団体が企画・実施する食や音楽などのイベントがあります。</p> <p>こうした取組を県内各地域で加速させ、若者にとって魅力的な町づくりにつなげていくためには、ご意見のとおり、若者が自ら考え、行動に移していく仕掛けづくりが重要であると考えます。</p> <p>こうした若者の主体的な取組を応援し、若者のムーブメントを起こしていくことについては、基本的に住民に近い基礎自治体である市町村の役割であると考えておりますが、県としても国や関係機関の支援制度が活用できないか研究するなど、市町村と意見交換等を行いながら何ができるのか検討してまいります。</p>

## 島根県総合開発審議会委員名簿

任期：令和3年7月3日～令和5年7月2日（五十音順、敬称略）

氏名	役職	氏名	役職
あおのさちこ 青野幸子	島根県商工会女性部連合会 会長	たにだかずこ 谷田一子	京見屋分店
いとうしづえ 伊藤志津江	飯南町志々公民館 館長	ともざわきみか 朋澤公香	島根県保育協議会 副会長
かめたにきよし 亀谷潔	海士町漁業協同組合 代表理事組合長	なりあいよしろう 成相善朗	日本労働組合総連合会島根県連合会 会長
くぼたしょういち 久保田章市	島根県市長会 会長	はたみえこ 秦美恵子	公益社団法人島根県看護協会 会長
くりすまり 栗栖真理	浜田のまちの縁側 代表	はつとりやすなお 服部泰直	国立大学法人島根大学 学長
さとうたかし 佐藤隆	島根県森林組合連合会 代表理事専務	ふじたちづる 藤田千鶴	一般財団法人島根県連合婦人会 副会長
さねしげあつこ 實重温子	公募委員	まつおのりお 松尾倫男	株式会社山陰中央新報社 代表取締役社長
さんべひろみ 三瓶裕美	つちのと舎 代表	むろさきとみえ 室崎富恵	社会福祉法人島根県社会福祉協議会 副会長
したもりひろゆき 下森博之	島根県町村会 会長	もりもとのりひこ 森本紀彦	一般社団法人島根県医師会 会長
すぎたにまさよし 杉谷雅祥	島根県中小企業団体中央会 会長	もりやすし 森保志	株式会社山陰合同銀行 地域振興部長
たなかかりえ 田中理恵	NPO法人てごねっと石見 理事	やまねせいじ 山根盛治	島根県農業協同組合 代表理事副組合長
たなべちょうえもん 田部長右衛門	島根県商工会議所連合会 会頭	よしまむつみ 余島睦美	元知夫村地域おこし協力隊

## (参考1)

### 「石見の日」「隠岐の日」での主なご意見など

#### ○開催実績

区分	日 時	観察地
第1回「石見の日」	4月20日(火) 13:30～18:30	浜田市
第2回「石見の日」	11月 3日(水) 10:00～15:40	邑南町・美郷町
第3回「石見の日」	11月 5日(金) 10:00～15:30	益田市・浜田市
第1回「隠岐の日」	10月16日(土) 10:00～19:00 10月17日(日) 10:00～11:10	海士町 隠岐の島町

## 第1回「石見の日」(浜田市) 4月20日(火)

### [訪問先]

- ①有限会社佐々木農場（葉物野菜を中心とした有機野菜の生産）
- ②株式会社シーライフ（近海魚の干物、缶詰の製造）
- ③柿田勝郎面工房（石見神楽面の工房）
- ④TC浜田農場株式会社（低コスト耐候性ハウスでのトマト栽培）
- ⑤島根あさひ社会復帰促進センター

### [主なご意見]

- ・コロナの影響は若干あるが、出荷先を分散して影響を抑えている。
- ・定住を進めて行くには所得の確保が必要。有機など特徴のある農業は有利だと考えている。
- ・関西、広島、県内などに出荷しているが、ゆくゆくはネット販売も視野に入れている。

## 第2回「石見の日」(邑南町・美郷町) 11月3日(水・祝)

### [訪問先]

- ①瑞穂ハイランド
- ②美郷町サテライトオフィス「みさとと。ネスト」(レンタルオフィス)

### [主なご意見]

- ・雪を見たことがない外国人観光客を、広島への観光と合わせて瑞穂へ誘客することを考えている。
- ・事業者はオフィスをレンタルすることで事務所を持たなくともいいので、コストを下げられる。
- ・事業所が松江と浜田にある場合、美郷はその中間の拠点として好都合。広島からもそう遠くない。

### 第3回「石見の日」(益田市・浜田市) 11月5日(金)

#### [訪問先]

- ①久々茂ふれあい・いきいき友の会（健康づくり活動団体）
- ②白上いきいきサロン松光会（健康づくり活動団体）
- ③就職サポートセンター島根（ミドル・シニア／レディース仕事センター）浜田事務所（「ゆめタウン浜田」内に移転）

#### [主なご意見]

- ・一人暮らしだが、サロン以外でも声をかけてもらい、つながりを持ちながら生活している。声かけしてもらえるので楽しく生活できる。
- ・サロン以外でも一緒にウォーキングをしている。一人ではないので、続くし、声を掛け合うので行こうかなと思える。
- ・店内放送により、就職サポートセンター島根の開設を案内。それを聞いて買い物客の来訪があるなどして、オープン以来新規登録者が増えており、好評である。
- ・今後、相談支援対応のスキルアップのため、相談員の育成に取り組んでいきたい。

### 第1回「隱岐の日」(海士町・隱岐の島町) 10月16日(土)、17日(日)

#### [訪問先]

- ①後鳥羽院遷幸八百年記念行事
- ②石谷食料品店（マイクロバスによる食料品等の移動販売）
- ③施設園芸農家柴功一氏農場（トマト、キュウリ、イチゴ、野菜苗の生産）

#### [主なご意見]

- ・買い物客が雨の日に傘を差さずに買い物ができるよう、移動販売の方法をトラックからマイクロバスに変えて行っている。
- ・一つの地区でも高齢者の移動の負担を考えて、何ヵ所かで販売を行う。
- ・鮮度で地元が有利となるトマト、キュウリを栽培している。
- ・島外産が大きなシェアを持つ園芸作物を島内産に置き換えることで販売拡大を図っている。

## (参考2)

### 「女性活躍100人会議」での主なご意見など

#### ○開催実績

区分	日時	場所
第1回	10月16日(土) 14:30~16:30	西ノ島町

No	意 見	県の考え方・対応
1	女性が家事を負担し、男性が仕事にいく風潮が根強いので、職場でも男性が子育てに関わりやすい雰囲気づくりや、男性の育休取得を勧めてもらうといい。	<p>男性の家事・育児・介護時間は、女性の約6分の1と少なく、その背景として、固定的な性別役割分担意識が根強く残っていることが考えられます。</p> <p>安心して子育てや仕事に取り組めるためには、そうした意識を変えていくことと、働き続けやすい職場環境づくりを進めが必要です。</p> <p>このため、経営者や人事担当者等を対象としたセミナーを開催し、意識改革を図っています。</p>
2	男性の育児休業制度は整っているが、実際に取得するためには、取得する側も周りの理解を得ていく努力が大切である。	<p>また、時間単位年次有給休暇制度の導入など、子育てしやすい柔軟な働き方に取り組む事業者への奨励金の支給や、アドバイザーの派遣などにより、誰もが安心して働くことのできる職場環境の改善に取り組む企業を支援しています。</p> <p>なお、従業員の子育てを積極的に応援する企業は、「こっころカンパニー」として県が認定し、企業の取組を支援しています。</p>
3	病気の子どもを見てくれる制度も大事だが、仕事を休んで親が子どもといふことができるよう、職場のリスク管理などを進めるといった取組も必要。	<p>育児・介護休業法の改正により、2022年4月から、子どもが生まれる従業員（男女を問わず）への育休取得の働きかけが義務化されますが、男性の育児休業等の取得に積極的な企業をリーフレットで紹介するなどして、育休取得の促進に取り組んでまいります。</p>
4	現在働いている職場は、介護休業や育児休業が取りやすく、男性の取得者もあるが、他の企業では取りにくいという話を聞く。取りやすくなると離職率の減少にもつながると感じる。	

No	意 見	県の考え方・対応
5	男性の子育て参加については、パートナーとどう協力していくのか、子どもが生まれる前に女性の不安な気持ちを知るといった機会があるとよかったです。	<p>子育て世帯の男性の家事・育児・介護時間は、女性に比べて約6分の1と少なく、女性に負担が偏っている状況があります。</p> <p>このため、男性の家事・育児参加の意識を高め、知識や技術を身につける機会を確保するため、新婚夫婦向けの「家事手帳」や、男性向けの「パパの育児手帳」を作成し、各市町村で配布しています。</p>
6	男性が子育てについて学ぶ機会があるとよい。男性自身の意識を変えていく必要がある。	<p>また、これから赤ちゃんを迎える夫婦等を対象として、男性の妊婦体験や、赤ちゃん人形を用いたおむつ交換などを実際にしてもらうセミナーも新たに始めたところです。</p> <p>このほか、会社の経営者、管理職の意識改革のためのセミナーや、県民・企業向けのキャンペーンなどを通じて、男性の家事・育児参加が当たり前のこととして捉えられる社会機運を、家庭、地域、職場それぞれで高めてまいります。</p>

No	意 見	県の考え方・対応
7	病児保育で安心して預けられる体制ができるとよい。	<p>病児保育・病後児保育の実施には、原則として看護師と保育士の両方を必要としますが、利用児童数が安定しないため、実施に当たり人材確保が主な課題となっています。</p>
8	子どもが病気のときなど、困ったときに預けられる仕組みがしっかりとあるとよい。親等がおらず不便を感じている I ターンの方の暮らしやすさにつながるのではないか。	<p>県としては、病児保育・病後児保育を行う事業者が増えるよう、市町村へ開設経費の支援を行っており、引き続き市町村とともに、子育てしながら安心して働き続けられる環境づくりに努めてまいります。</p> <p>また、病児・病後児保育以外に、県では産前・産後時期の家庭が家事や育児の支援を必要とする場合に、訪問してサービスを提供する事業を市町村とともに進めています（島前では西ノ島町や海士町が既に事業に取り組んでおられます。）。</p>
9	病児保育サービスに必要な看護師は、人材が不足しており、I ターンの方も従事しておられる状況。しかし、離職も多く、I ターンの方の暮らしやすさを気遣う必要がある。	<p>親族が近くにおられない I ターンの方などが、安心した産前・産後時期を過ごしていただくためにも有用な事業と考えており、引き続き事業の推進に努めてまいります。</p>

No	意 見	県の考え方・対応
10	整備された自然の中で、乳幼児から児童、幅広い子どもたちが集って遊べる場所ができて、そこで母親も集って交流できるとよい。	<p>子どもたちが幅広い年代で遊べ、保護者が集い交流する場の一つとして、子育て支援センターなどがあります。</p> <p>また、国立公園や県立自然公園などの自然公園では、市町村と協力して、キャンプ場や海水浴場など、地域の特色ある自然を活かした施設を整備しています。</p> <p>県立の都市公園においても、市町村の管理する都市公園の状況を踏まえながら、幅広い子どもたちが集まって遊べる場所の拡充に努めています。</p> <p>引き続き、市町村とも連携しながら、地域で安心して子育てできる環境の整備に努めてまいります。</p>
11	子どもたちのがが多くなっている。遊ぶところがない、遊び方が変わってしまっている現状があるので、遊ぶ場所をつくってあげることが必要と思う。	
12	知夫村は、島前、島後と比較して格段に物価が高く、野菜がとても高い。Iターンの方などは野菜を買わないといけないので大変である。	<p>令和2年度に調査したところ、隠岐地域の物価については、本土の中山間地域と比べて、中型店で6%程度、小型店では20%程度高いという結果でした。</p> <p>また、隠岐地域の住民の多くが「隠岐地域は物価が高く、その要因は海上輸送費がかること」だという意識をお持ちでした。</p> <p>そのため、重点要望や、共通の課題を持つ都道県との共同要望で、物資の輸送コストの低廉化等の、物価高の是正を図る施策を拡充するよう、国に働きかけております。</p> <p>引き続き、隠岐4町村とも連携しながら、国に働きかけてまいります。</p>

No	意 見	県の考え方・対応
13	自分の小さいときに比べ、子どもの数が少なく、学校の統廃合が進んだ。小学校、中学校でも体験できることが激減している。習い事も団体競技はできなくなっている現状がある。	<p>国の示す「学校の働き方改革を踏まえた部活動改革」において、令和3年度から2年間、各都道府県において地域部活動を推進するための実践研究を実施し、その成果をもとにして、令和5年度から中学校における休日の部活動の段階的な地域移行を図ることとしております。</p> <p>具体的には、休日の部活動は行わない代わりに、地域のスポーツクラブ等が受け皿となり、引き続きスポーツができる環境を整えることが検討されています。</p> <p>また、この部活動改革の中では、都市・過疎地域における合同部活動によるスポーツ・文化活動の機会の充実に向けた実践研究も行われています。</p> <p>本県の場合、受け皿となる運営団体や地域人材の確保が困難であることなど、難しい課題がありますが、今後の国や県の動向などにも注視しながら検討を進めているところです。</p>
14	島特有の状況として、コミュニティが小さいため、Iターンの方が、たまに愚痴を言ったり、気軽に悩みを打ち明けたりしづらい状況にある。	<p>県では、Uターン・Iターンしていただいた方に定住していただくため、移住者の交流機会の提供や、移住者と住民との相互理解や交流促進などに取り組む地域団体の活動を支援しています。</p> <p>また、県内には、地域の魅力や各市町村の特色ある移住施策により、全国から様々な背景や個性を持った方にも移住していただいており、市町村では移住後の悩みや困り事への相談対応などにきめ細かに取り組まれています。</p> <p>引き続き市町村や地域団体と連携して、移住者の定着支援に取り組んでまいります。</p>

No	意 見	県の考え方・対応
15	<p>福祉の担い手の減少により、ヘルパー派遣などの公的サービスが低下している。障がいのある方が地域で暮らしていくうえで、非常に生活しづらくなっていると感じている。</p> <p>公的なサービスをどんどんつくるだけではなく、近隣の声かけや見守りなど人情に厚い地域の人の力を上手に使っていくことで、公的なサービスが不足するなかでも、障がいのある方や高齢者の方が地域で暮らしていけるのではないかと思う。</p>	<p>従来から高齢者や子ども、障がい者など分野別に取り組まれていた施策について、近年、福祉ニーズが多様化・複雑化してきたことに伴い、これまでの介護保険などの公的な支援制度を中心とした仕組みや、医療や介護といった専門職による支援だけでは対応しきれなくなっています。</p> <p>こうした中、住民相互のつながりを再構築し、地域の住民や団体・行政の協働による包括的な支援の仕組みを創っていく「地域共生社会の実現」が求められているところです。</p> <p>島根県においては、地域の生活課題の解決に向け、住民主体で取り組んでいる地域や、住民が協力しながら相互に支え合う地域が数多く存在しています。</p> <p>県としては、こうした強みを生かして、誰もが地域の一員として相互に支え合う「地域共生社会の実現」に向け、県民の皆さんと一緒に取り組んでまいります。</p> <p>また、支え合い・見守りの体制づくりに向けたアドバイザー派遣や、住民主体の先進的な取組事例の紹介など市町村の取組を支援してまいります。</p>
16	<p>福祉人材に関して、職場からの資格取得支援は多いと思うが、資格取得後の人材育成体制が弱い。資格を取得した後に、その職場でスキルアップしていくような体制があれば、一人一人が働きがいを感じるのではないかと思う。</p> <p>こうした取組により福祉の人材が増えてくれるといいと感じている。</p>	<p>県内の福祉人材を確保するためには、その社会的意義や職員にとってのやりがいをPRし、イメージアップを図っていくことが必要です。県では、福祉サービスの職場への関心を持ってもらえるよう、小・中・高校生への職場体験の機会提供や学生・保護者向けのパンフレットを作成しています。</p> <p>また、仕事のやりがいや魅力について職員へのインタビューを通してPRする動画を作成し、SNSを活用して情報発信を行っております。採用後の新人職員をサポートするエルダー・メンターの養成や、職員がキャリアアップのため初任者研修や実務者研修の受講ができるよう、代替職員の雇用の支援なども行っています。</p> <p>今後とも、資格取得後のスキルアップやキャリアアップをイメージし、やりがいを持つて福祉の担い手を目指す人が増えるよう、引き続き支援をしてまいります。</p>

### (参考3)

「知事と語る車座トーク」での主なご意見など

#### ○開催実績

区分	日 時	場 所
第1回	11月3日(水) 10:00～11:50	川本町

No	意 見	県の考え方・対応
1	子どもの人数が少ない（1学年 10人くらい）ため、保育所から高校までずっと一緒に、競争に対する教育が難しい。	<p>人間関係が固定化されることはお互いに磨き合う意識が薄くなることが懸念される一方、一人一人の良さも生かしながら成長できるという利点もあります。</p> <p>現在、小学校から1人1台端末が整備され遠隔地の学校等との交流学習もできる体制が整ってきています。ＩＣＴの利便性を生かした教育を取り入れることで子どもたちに新しい刺激を与えながら教育を推進できるものと考えております。</p>
2	保育所からずっと同じメンバーで上がっていく中で、多感な時期に外から入っていくと、子どもが馴染めなかつたり、いじめのようなことが起こりやすい。	<p>学校では、授業や学校行事等の教育活動を通じて子どもたちが安心して過ごせるよう努めています。</p> <p>特に、子どもたちの関係が固定化されやすい小規模校では、互いの良さを認め合つたり、多様な価値観に触れたりする学習活動を意図的に行うなど、教育活動の工夫に努めています。</p>
3	移住者が入ることで子どもの人数が増えたり、他市町村の学校とのつながり等により交流が増えることで、子どもたちの固定化された関係性が変わっていくことが重要だと感じる。	<p>また、しまね留学によって、県内の生徒と県外からの入学生が切磋琢磨する環境ができています。今後も市町村と連携して取り組んでまいります。</p>
4	教員の働き方改革を是非していただきたい。妻は東京都で高校教員をやっていた時より、島根県での中学校教員として働く現在の方が時間の余裕がないと感じる。	<p>平成31年3月に策定された「教職員の働き方改革プラン」では、教育委員会の取組とともに、管理職の取組や教職員一人一人の取組の例を示し、各学校には教職員の業務の明確化・適正化に向けた見直しを進めるよう求めています。プランとともに発刊した「学校業務改善事例集」を参考に、各学校において長時間勤務是正に向けた取組の着実な実施を進めているところです。</p> <p>また、教員の業務をサポートする人材として、業務アシスタント（県立）及びスクールサポートスタッフ（市町村立）、学習指導員等の配置を進めています。これらの取組により時間外勤務は減っていますが、引き続き働き方改革に向けた取組を進めてまいります。</p>

No	意 見	県の考え方・対応
5	<p>Iターン者は少しづつ増えているが、Uターン者がなかなか増えない。</p> <p>都会からUターンしてもらうために、もっと魅力を発信していくかと思う。</p>	<p>県外の県出身学生に向けては、島根の暮らしの魅力を伝える情報冊子の配布や島根への帰省時に合わせた地元への愛着を呼び起こすための新聞広告を行っています。</p> <p>また、首都圏等に暮らす県ゆかりの若者に向けて、島根の暮らしの良さをイメージさせる交通広告やSNS広告、動画配信などを行っています。</p> <p>県内の中高生やその親世代に向けては、島根の暮らしに肯定的なイメージを持っていただき、将来も島根で暮らす選択を促すためのTVドラマの放映を行っています。</p> <p>引き続き、都会の若者にUターンしていただき、県内の子どもたちには、県内に残り、または戻ってきていただけるよう、島根の魅力を情報発信してまいります。</p>
6	<p>空き家が邑智郡内にはたくさんあるが、空き家バンクに登録してくれる人が少ない。登録促進をどうしていくかが課題。</p> <ul style="list-style-type: none"> <li>・県内に住んでいない人への周知</li> <li>・片付け（町の補助金あり）</li> <li>・登記変更</li> </ul>	<p>現在実施しています「しまね定住推進住宅整備支援事業」において、市町村の空き家バンク登録を推進するため、空き家の「残置物処分」に要する費用や「ハウスクリーニング」に要する費用等の一部について、市町村（市町村が民間へ補助される場合を含む。）への補助を行っております。</p> <p>また、登記やその整理等に要する費用についての支援を検討しております。</p> <p>今後、空き家バンク登録数の拡大に向け、空き家を所有される県外在住の方への対応などについて、市町村と連携して取り組んでまいります。</p>
7	<p>若い方で地域を何とかしようと思っている人が少ない。年配者の方が、この地域を残したいという思いが強いように感じる。</p> <p>外から来た人間だけでは地域おこしはできないので、地元の方との色々な組み合わせを増やしたい。年配者だけでなく若い方との活動ができたらと思う。</p>	<p>地域づくりの取組に関わる住民の方向けに、参加者同士のコミュニケーションを通じてお互いの気づきと、地域活動のヒントをつかめるような講座を、今年度から開催しています。この講座の中では、地域の若い方や地域外の関係人口などの交流の場も設けています。</p> <p>今後もこうした機会を提供することにより、地域活動を支える方々の交流が広がるよう努めてまいります。</p>

No	意 見	県の考え方・対応
8	<p>建設業の業界では人手不足で苦労している。特に、現場で直接ものを触ってつくる職人（大工、左官等）が不足している。</p> <p>県内の建設業は、大手企業と違い魅力発信が下手だと思う。</p> <p>官民一体となって取り組んでいかなくてはいけない課題だと思う。</p>	<p>ご指摘のとおり、大工、左官をはじめ、県内の建設現場で働く職人・技能者は不足している状況です。県では、東部高等技術校に住環境・土木科、建築科、ハウスアート科、西部高等技術校に建築科を設置し、現場の職人・技能者の養成に向けた職業訓練に取り組んでいます。また、職人の仕事の面白さを伝え、興味を持ってもらうプロモーション動画を作成し、職人の魅力向上にも努めています。</p> <p>建設業の魅力発信やイメージアップは建設業の担い手確保に向けた大きな課題であり、業界団体や建設業で働く女性の団体などが行う、学生向けの職場見学会や小中学生向けの体験イベント、学校や一般向けのPR動画の作成や情報発信、女性が働きやすくなる取組のパネル展示会などに対し、支援を行っています。</p> <p>業界団体、教育機関、雇用関係機関、国や県などによる協議会で情報共有を行っており、引き続き担い手の確保に取り組んでまいります。</p>
9	<p>「おおち山くじら」では、近隣の市町村から肉を集め、量を増やしたいが、現状は有害鳥獣駆除の奨励金支給に係る確認（市町村が指定した検査員による確認等が必要）に時間がかかるため難しい。</p>	<p>近隣の市町から「おおち山くじら」へ時間をかけずに捕獲個体を集めるためには、直接施設へ搬入し、そこで捕獲奨励金の支給に必要な確認作業ができれば、捕獲から搬入までの時間を短縮することは可能と考えられるため、こうした体制づくりに向けて「おおち山くじら」と関係自治体等とで協議することが必要です。</p> <p>また、上記の対応を実施した場合には、利用価値の低い個体も搬入されてしまう可能性があるので、施設への搬入個体の基準などについても「おおち山くじら」と捕獲者、関係自治体とで協議しておくことが必要です。</p> <p>今後、島根県鳥獣対策室で関係者との調整を支援してまいります。</p>

No	意 見	県の考え方・対応
10	県道沿いを車で走っていても電話の電波が入らない場所が多くあり、事故・災害にあった場合に緊急的な連絡ができない状況で危険だと感じる。	<p>携帯電話の基地局整備については、総務省策定のICTインフラ地域展開マスター プラン3.0（令和2年12月）によると、令和5年度末までに居住エリアの不感地域の解消とともに、道路など非居住エリアの対策も進めることとされています。</p> <p>基本的には、基地局については携帯電話事業者が整備してまいりますが、県としましても、市町村と協力して、携帯電話事業者に整備計画等を確認し、着実な進捗を求めてまいります。</p>
11	<p>Zoom会議とかライブ配信をする際、電波が弱い。つながるからいいではなく、デジタル化に対して追いつき切れていない感じがする。</p> <p>Uターン、Iターンで来られた方は通信環境をすごく気にされていると思う。</p>	<p>情報通信基盤の整備について、光ファイバは令和3年度末までに県内全ての地域で幹線が整備される見込みであり、5Gなど高度化サービスの普及展開についても各事業者が整備を進めています。</p> <p>ただ、光ファイバの整備が進んでも、混み合う時間帯で発生する通信速度の抑制や、5Gなど携帯電話回線の基地局からの距離による電波減衰などにより、時間や場所によっては十分な通信速度などが確保できない状況があることは承知しています。</p> <p>光ファイバや携帯電話の基地局については、基本的に通信事業者が整備するものであり、速やかな改善は難しいと考えておりますが、県としましては、条件不利地域における情報通信基盤の拡充・更新や高度化に対する助成などの仕組みについて、引き続き知事会を通じて国に働きかけてまいります。</p>

## (参考4)

### 「知事への提案箱」での主なご意見など

回答日	内容（表題）
4月21日	子育て世代を支援し人口減少に歯止めを
5月 6日	県民へ「美肌県しまね」の周知を
5月 6日	バスを活用した「美肌県しまね」のPRについて
5月12日	中山間地の農地管理について
7月12日	県民所得倍増計画を
8月16日	県立高校に総合学科を
8月30日	県立大学の入試日程について
9月22日	Uターン就職について
11月19日	放課後児童クラブの充実について

No	提 案	回 答
1	<p>子育て世代を支援し人口減少に歯止めを 2月4日受付</p> <p>島根県、特に田舎は高齢化が進み、年々人口が減っています。外からの移住を増やすためには、子育て世代に対する医療費・住居の改築費の援助や、小児科のある病院・公園の整備などが必要だと感じます。</p>	<p>4月21日回答</p> <p>県では、人口減少に打ち勝つ島根を実現するため、子育ての希望をかなえ、島根を創る人をふやすという目標に向けて、子どもを産み育てたいと望む夫婦が安心して出産・子育てでき、「もう一人育てたい」と思えるような環境を整えていくよう取り組んでいます。また、ご提案のとおり県外から移住されるに当たって、子育て環境が充実しているかどうかは大きな要素だと考えます。</p> <p>このため、県では、子どもの医療費や保育料の負担軽減、産前・産後のケアや放課後児童クラブの充実、子育てに資する住宅改修費の助成など、子育てのライフステージに応じた、子育てしやすい環境づくりを市町村とともに進めているところです。</p> <p>(健康福祉部子ども・子育て支援課)</p>
2	<p>県民へ「美肌県しまね」の周知を 4月11日受付</p> <p>「美肌県しまね」のPRについて、まずは県民に周知すべきと思います。美肌に関心の高いお客さまも多いと思われる県内の美容室等にも、キャンペーンの企画協力やポスター・チラシの掲示など、周知に協力してもらえるよう、業界団体に依頼してはどうでしょうか。</p>	<p>5月6日回答</p> <p>このたびは、「美肌県しまね」のPRについてご提案をいただき、ありがとうございます。</p> <p>県民の皆さまへの周知としては、出雲縁結び空港や萩・石見空港、JR及び一畠電鉄の主要駅、県内の宿泊施設等に「美肌県しまね」のロゴ看板等を掲示し、PRに努めているところです。</p> <p>また、「ニッポン美肌県グランプリ」を実施している県内のポーラエステ店にも「美肌県しまね」のポップを配置し、PRにご協力いただく予定にしています。</p> <p>いただいたご意見も参考にし、今後も引き続き県内周知に努めてまいります。</p> <p>(商工労働部観光振興課)</p>

No	提 案	回 答
3	<p><b>バスを活用した「美肌県しまね」のPRについて</b></p> <p>4月11日受付</p> <p>広島・益田間のバスで実施している「美肌県しまね」のラッピング広告は効果があると思います。</p> <p>また、ラッピング広告だけでなく、広島と益田、浜田、大田、出雲、松江を結ぶバスの車内で温泉特典券等を配布し、さらにバスでのPRを効果的にすべきだと思います。</p>	<p>5月6日回答</p> <p>このたびは、バスを活用したPRについてご提案いただき、ありがとうございます。ラッピングバスについては、3月末から益田市と広島市を結ぶ高速バス路線において運行しており、10月からは大田市と広島市を結ぶ高速バス路線において運行する予定にしています。</p> <p>今後ともラッピングバス等を活用して、「美肌県しまね」の認知度向上につなげていくとともに、いただいたご意見も参考にしながら、さらなる効果的なPR方法を検討し、実施してまいります。</p> <p>(商工労働部観光振興課)</p>
4	<p><b>中山間地の農地管理について</b></p> <p>5月6日受付</p> <p>中山間地の農地を守るには、現在の担い手である70～75歳の高齢者では法人化などをして無理があります。若い人がやるにしても普段は仕事があり、雇用するにしても資金が必要です。</p> <p>提案ですが、工務店（企業）に県や町から補助金を出して管理してもらえないでしょうか。</p> <p>田やあぜ、水路も少しづつ劣化し、イノシシによる被害もあります。</p>	<p>5月12日回答</p> <p>県では、農地の保全管理を目的とし、集落の共同作業により草刈り等を行う場合に保全対象となる農地の面積に応じて交付金を交付する中山間地域等直接支払制度および多面的機能支払制度を推進しており、本交付金を活用し、工務店に農業用水路等の修繕を依頼している集落もあります。</p> <p>また、営農の組織化や近隣の担い手によるカバー、定年帰農者等の地域の多様な担い手確保に向けて引き続き支援事業を実施してまいります。</p> <p>(農林水産部農林水産総務課)</p>

No	提 案	回 答
5	<p>県民所得倍増計画を 2月24日受付</p> <p>島根県の1人当たり県民所得は、都道府県別にみると最低クラスです。</p> <p>県民の生活を良くするのが県政の一番大事な仕事だと思いますので、池田勇人元首相のように所得倍増計画などを策定してください。</p>	<p>7月12日回答</p> <p>県民所得に関してご意見をいただきありがとうございます。</p> <p>島根県では、令和元年度に「人口減少に打ち勝ち、笑顔で暮らせる島根」を目指し、県行政における最上位の計画として島根創生計画を策定したところです。</p> <p>島根創生計画では、「活力ある産業をつくる」という基本目標の下、県内中小企業の競争力を強化しながら、働きやすい環境の整備に努め、人材の確保と育成、定着に取り組んでいます。</p> <p>具体的には、製造業においては、販路開拓や設備投資等の支援を通じた競争力強化に向けた取り組み、IT産業においては、即戦力人材の確保や研究開発等の支援を通じた技術力強化による企業の育成、このほか、美肌観光の推進や商業・サービス業においては県外展開支援など様々な施策に取り組んでいるところです。</p> <p>県としては、こうした施策を推進し、産業の活性化を通じた、所得向上に取り組んでまいります。</p> <p>(商工労働部商工政策課)</p>
6	<p>県立高校に総合学科を 7月11日受付</p> <p>隠岐の島町では、定住対策として中高生を対象にジョブフェア等を開催し、町内の職場を紹介しています。</p> <p>しかしながら、中学・高校を卒業した生徒は、資格や技術を身に付けるために島外へ出て、そのまま島外で就職し、世帯を持つといった傾向は今も昔も大差ありません。</p> <p>島外へ出なくてもいいように、島内の県立高校に専門的な資格が取得できる総合学科を設けてはどうでしょうか。</p>	<p>8月16日回答</p> <p>島根県教育委員会では、「県立高校魅力化ビジョン」に沿って、"生徒自らが選び、学び、夢を叶える高校づくり"を推進しており、地域での実体験や、多様な人々との交流と対話的な学びを推進するなど、島根らしい教育によって、子どもたちに「生きる力」と地域への愛着や誇りを育む取組を行っています。</p> <p>県立高校については、地域の実態やニーズ等を踏まえつつ、普通科・専門科・総合学科のバランスに留意しながら各地域の学校に学科を設置しています。</p> <p>現時点では新たな総合学科を直ちに設置する計画はありませんが、魅力ある学校づくりに向け、社会の変化や県立高校に対するニーズ等を総合的に判断しながら、今後の県立高校の在り方や学科の配置を検討してまいります。</p> <p>(教育庁学校企画課)</p>

No	提 案	回 答
7	<p><b>県立大学の入試日程について</b></p> <p>7月24日受付</p> <p>県立大学の一般選抜入試の日程を中期・後期日程、または特別日程を中心とすることを提案します。</p> <p>中期・後期日程を中心になると、併願者が増えるため優秀な学生が集まります。また、全国から広く志願者が集まるため県内経済にプラスになります。</p> <p>ぜひ、県立大学入試において、前期日程の定員を減らして後期日程の定員を増やす、または中期日程・特別日程の定員を拡大するなどして、全国から受験者を集める取組をお願いします。</p>	<p>8月30日回答</p> <p>島根県立大学の一般選抜についてご意見をいただき、ありがとうございます。</p> <p>本学では、現在、令和元年度から令和6年度までの第3期中期計画に基づき、地域貢献日本一を目指した、島根創生に資する大学の運営を行っています。</p> <p>そのためには、地元人材の育成に向けた県内高校生の受け入れを増やすことが必要であることから、推薦型入試の県内枠の拡充や、ともに育てる入試（※）の実施など、県内高校と連携した入試制度改革を進めているところです。</p> <p>ご意見の一般選抜につきましては、今後の入試制度検討の際に参考とさせていただきます。</p> <p>※島根県立大学が県内高校と連携し、生徒を「ともに育てる」とのコンセプトの下、入試実施（プレゼンテーションと面接）までに大学の夏季講習や模擬授業の受講など連携した活動を実施するもの</p> <p style="text-align: right;">(島根県立大学)</p>
8	<p><b>Uターン就職について</b></p> <p>9月6日受付</p> <p>大阪府より郷里の島根県にUターンし、就職活動をしていますが、求人が異常に少なく苦戦しています。ふるさと定住財団にも相談していますが、新卒や若者の地元就職やUターンの支援が中心で、それ以上の年齢層への支援が乏しいと感じています。</p> <p>少子高齢化の中で若者重視ではなく、年齢にこだわらず、人材を求めていくべきだと思います。</p> <p>又、今年の最低賃金の引き上げは全国最高で大変評価しています。人材確保のためには賃金水準の引き上げが不可欠です。</p>	<p>9月22日回答</p> <p>ご提案ありがとうございます。</p> <p>公益財団法人ふるさと島根定住財団では、年齢にかかわらずUターンを希望される方への就職支援を行っています。</p> <p>具体的には、昨年度の無料職業紹介で、県内企業等から3,670人の求人があり、中高年齢者を含め282人の方への就職をあっせんしました。</p> <p>今後も、必要に応じて県内のハローワークや島根県プロフェッショナル人材拠点、島根県ミドル・シニア仕事センターなどの関係機関と連携して就職を支援するとともに、Uターン・Iターン者が経験や知識を活用できるよう、求人企業等に働き掛けてまいります。</p> <p style="text-align: right;">(地域振興部しまね暮らし推進課)</p>

No	提 案	回 答
9	<p><b>放課後児童クラブの充実について</b></p> <p>10月25日受付</p> <p>「フォトしまね秋号」を見て、子育てに力を入れていることを知りました。今私は安来市に住んでいますが、私の小学校の校区には学童保育を行ってもらえる施設がありません。</p> <p>私には2人の子供がいて、共働きのため長期の休みの場合遠くの学童へ連れて行く必要があり困っています。少子化の中ではありますが、島根県として子育てしやすい環境の整備に取り組んでほしいです。</p>	<p>11月19日回答</p> <p><b>【安来市からの回答】</b></p> <p>平素は市政にご理解とご協力をいただきありがとうございます。</p> <p>ご意見をいただきました学童保育につきましては、国の基準に準じた施設や運営に関する条例に基づき、環境整備に努めているところです。</p> <p>現在、安来市におきましては、社会福祉法人が事業主体である場合を除き、公設民営にて設置、運営を行っており、長期的、継続的に相当数の入所希望者が見込まれ、放課後児童健全育成事業を適切に運営していただく団体がある校区より順次整備してきました。</p> <p>今後につきましても、保護者の方や地域のニーズを適宜検討し、子育て環境の充実に努めていきたいと考えておりますので、ご理解とご協力をよろしくお願ひいたします。</p> <p style="text-align: right;">(安来市教育委員会社会教育課)</p> <p><b>【島根県からの回答】</b></p> <p>島根県では、島根創生計画において、安心して子育てができる環境を整備することとしており、利用希望者が増加傾向にある放課後児童クラブの充実は、とても重要と考えています。</p> <p>こうした認識の下、県では、市町村が行う放課後児童クラブの整備や運営に関する支援を県単独で拡充するなど、児童クラブの充実に取り組んでいます。</p> <p>今後も市町村と連携して、子育てしやすい環境の整備に努めてまいります。</p> <p style="text-align: right;">(健康福祉部子ども・子育て支援課)</p>